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В   « С Г »
ЛИВИЯ ВЫПЛАТИТ

КОМПЕНСАЦИИ

ИНТЕНСИВНОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА
«БАКУ - ТБИЛИСИ - ДЖЕЙХАН»

РАСТЕТ

ДЖАМАРАУЛИ -
В СБОРНОЙ

«НЕ ЖИТЬ АКТЕРУ

БЕЗ ТЕАТРА»...

“ПРЕЗИДЕНТ СЛУШАЕТ…”
Эдуард Шеварднадзе: “Главная задача всего народа,
всей Грузии, государства – преодоление коррупции”
“Президент слушает…” – передача, которую уже два

года с интересом смотрит население Грузии. Это - со-
вместный проект Первого канала Грузинского телеви-
дения и телекомпании “Иберия”.

Предлагаем газетный вариант передачи “Президент
слушает…”, которую телезрители смотрели 8 августа.

Передачу по традиции вела журналист Люба Элиаш-
вили.

Приглашенные в студию журналисты, а также граж-
дане страны в прямом эфере задавали Президенту Гру-
зии интересующие их актуальные вопросы.

Саломэ МАХАРАДЗЕ,
телекомпания “Иберия”:
Что изменят в Грузии ви-
зит Анатолия Чубайса и
переговоры с ним?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: За эти два дня было
сделано немало коммента-
риев в связи с визитом в
Тбилиси господина Чубай-
са. Я постараюсь вкратце
изложить, в чем дело. Как
вам известно, в Грузии ра-
ботала американская ком-
пания “AES-ТЭЛАСИ” –
одна из крупнейших в
мире. В 1998 году с ней
был оформлен договор,
она многое сделала, осо-
бенно в столице. Должен
сказать, что сеть в столи-
це была не пригодной к эк-
сплуатации, ее необходи-
мо было  заменить, уста-
новить новые счетчики.
Все эти работы, в основ-
ном, выполнены, осталь-
ная часть, наверное, будет
продолжена и в будущем,
а это в суммарном выра-
жении означает, что “AES”
израсходовала для наведе-
ния порядка в сети столи-
цы около 200 миллионов
долларов. Хотя есть и се-
рьезный ущерб за время
ее работы взорвался деся-
тый энергоблок в Гардаба-
ни, стоимость которого со-
ставляет 300 миллионов
долларов. Как в дальней-
шем сложатся наши отно-
шения с “AES- ТЭЛАСИ”,
это отдельный вопрос. На-
верное, дело дойдет до
суда. “AES-ТЭЛАСИ” почти
нелегально покинула Гру-
зию. Об этом шли разго-
воры, но сама компания
никогда официально не за-
являла, что уйдет из Гру-
зии. Она самостоятельно
вела переговоры с Чубай-
сом, он даже не знал, что
мы не имеем представле-
ния об этом. В конце кон-
цов, они договорились о
том, что компания Чубай-
са приобретет то, что со-
ставляет собственность
«AES». Теперь, если кон-
тракт будет оформлен, в
Грузии должна будет по-
явиться компания Чубай-
са. Думаю, это шаг к луч-
шему. Нам будет более
твердо гарантировано
снабжение электроэнерги-
ей. Кроме того, болезнен-
ным вопросом является
проблема тарифов. Когда
я говорил с господином
Чубайсом, он официально
заявил и сказал на пресс-
конференции, что у компа-
нии будет возможность
сократить тарифы. Хотя
некоторые процедурные
вопросы надо будет урегу-
лировать между Грузией и
этой компанией. Произош-
ло то, чего мы не желали –
я имею в виду уход “AES”,
но не могу сказать, что по-
явление Чубайса и его ком-
пании нас не устраивает.
Это сильная компания, и
сам господин Чубайс, на-
сколько я знаю, человек
слова, именно с такой сто-
роны я знаю его. Через 10-

15 дней контракт будет
окончательно оформлен,
и, по моим расчетам,
предстоящая зима должна
быть намного лучше, чем
в предыдущие годы.

Натия ГОКСАДЗЕ, теле-
компания “Мзе”: Когда
Вам стало известно о по-
явлении “РАО ЕЭС” на
грузинском энергорын-
ке? Как заявил Чубайс на
пресс-конференции, Вы
знали об этом еще с Со-
чинской встречи… Поче-
му эта информация не
стала открытой, что было
причиной ее сокрытия?
Кроме того, как Вы дума-
ете, выполнит ли “РАО
ЕЭС” возложенные на нее
функции? В последнее
время у Вас было немало
претензий к “AES”, кото-
рая неполноценно обес-
печивала Тбилиси элект-
роэнергией. Будет ли ос-
вещение Тбилиси в какой-
то степени зависеть от
политических процес-
сов?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Сокрытие факта ухода
компании не имело никако-
го смысла, я и не скрывал.
Руководители “AES” часто
бывали у меня, у моих кол-
лег, и я всегда задавал им
этот вопрос – вы выгляди-
те какими-то разочарован-
ными, не собираетесь ли
что-либо предпринимать?
Они категорически отри-
цали. Хотя  мы сомнева-
лись, поскольку компания
в свое время покинула
разные страны, в том чис-
ле Бразилию, Аргентину,
Казахстан, частично Укра-
ину, Великобританию. Это
связано с ее финансовым
состоянием, фактически
эта гигантская  компания
обанкротилась. Насколько
можно доверять работе
российской компании в
Грузии? Могу сказать, нет
никаких оснований сомне-
ваться в искренности Чу-
байса и в том, что у этой
компании большие воз-
можности. Она будет бе-
речь свой авторитет. Весь
мир интересуется, как бу-
дет работать компания Чу-
байса в Грузии.

Майя АБРАМИШВИЛИ,
“Мтавари газети”: Оппо-
зиционные партии заяв-
ляют, что из-за этих пере-
говоров Грузия может ут-
ратить независимость.
Выходит, мы возвраща-
емся к точке отсчета, ко-
торая была 12 лет назад.
Насколько обоснованы
эти сомнения?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: В лучшем случае, что-
бы быть вежливым, скажу,
что это абсолютная наи-
вность. Если кто-то счита-
ет, что независимость не
волнует руководство и
Президента Грузии, очень
ошибается. Это обычный
процесс – одну компанию
может сменить другая, в
том числе и российская.
Мы не хотели ухода той
компании, но так получи-

лось, что ей уже ничто не
могло помочь, в том числе
и помощь Правительства
Соединенных Штатов Аме-
рики. Это был необрати-
мый процесс. Сейчас о
том, что произойдет в бу-
дущем: кроме компании
Чубайса обязательно по-
явится “Газпром”, который
будет работать так же, как
и “Итера”. Вам известно,
что “Азот” – огромный за-
вод, на котором работают
4 тысячи человек и кото-
рый  бездействовал в те-
чение лет, но после появ-
ления там “Итеры” и полу-
чения газа, завод зарабо-
тал и вносит суммы в бюд-
жет. В то же время этот
завод выделил необходи-
мое количество удобре-
ний – примерно 200-220
тонн для развития чаевод-
ства в Западной Грузии.
Ничего необычного не про-
исходит, поскольку это не-
избежно и в будущем - осу-
ществляется строитель-
ство Евразийского энерге-
тического коридора, и Гру-
зия окажется в его центре
– так же, как и в центре “Ве-
ликого Шелкового пути”.
Это может произойти че-
рез 3-4 года – возможно,
чуть раньше или чуть поз-
же, но обязательно про-
изойдет. Следовательно,
все компании, которые ду-
мают о дальнейших делах,
заинтересованы в том,
чтобы сохранить свой ав-
торитет и доверие  населе-
ния,  граждан.

Вопрос гражданина:
Как Вы считаете, нужна
ли еще большая прозрач-
ность в связи с появлени-
ем “Газпрома” и какие не-
гативные и позитивные
изменения может выз-
вать это?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Есть конкуренция меж-
ду двумя компаниями.
Одна – “Газпром”, мировой

гигант, вторая – “Итера”,
которая сейчас работает у
нас. Между ними настоль-
ко сложные отношения, что
“Итере” нелегко ввозить
газ, поскольку Узбекистан
уже не пропускает его по
своей территории. По этой
причине “Газпром” факти-
чески становится монопо-
листом в России и не толь-
ко в России. “Газпром” ра-
ботает почти во всей Евро-
пе, в странах Балкан, Тур-
ции и на этот раз в Грузии.
Условия “Газпрома” более
приемлемые для нас – бо-
лее дешевый газ и гаран-
тированные поставки. Не
сомневаюсь, что появле-
ние “Газпрома” в Грузии,
безусловно, положитель-
ный фактор до тех пор,
пока у нас не будет соб-
ственного газа и нефти, а
для этого потребуется не-
сколько лет.

Шорена ПАПАШВИЛИ:
агентство “Медиа-ньюс”:
Не потому ли граждане
Грузии в течение после-
дних лет выдержали все
проблемы – отсутствие
пенсий, зарплаты, что на-
деялись на западный курс
властей страны, раз и на-
всегда связать себя с ци-
вилизацией Запада, а не
оказаться под  полити-
ческим и экономическим
влиянием России? Обще-
ство интересует – не из-
менился ли Ваш проза-
падный курс на пророс-
сийский?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Искренне прошу вас –
не идти на поводу у слухов.
Прошу об этом население
и лично вас. Нет никакого
основания говорить, что
Грузия изменила внешне-
политический курс. Наши-
ми ориентирами были Ев-
росоюз, НАТО, и они оста-
ются в силе. У нас особые
отношения с Соединенны-
ми Штатами Америки, и

мы сохраним их. Что каса-
ется России: если мы не
урегулируем этот вопрос
(кстати, и Президент Рос-
сии настроен так, чтобы
между Грузией и Россией
установились нормальные
отношения), нам будет
трудно решить многие воп-
росы – такие, как Абхазия,
Самачабло и некоторые
другие проблемы. Второе
– куда идет сама Россия?
Разве Россия не ориенти-
рована на Европу? Разве
Россия не ориентирована
на Евроатлантический
союз? Разве у России нет
особых отношений с НАТО?
Разве Россия не должна
стать членом Евросоюза?
Россия намного раньше
нас поставила этот воп-
рос, и, думаю, она раньше
нас станет членом этих
организаций. Итак, ориен-
тация России и Грузии со-
впадает, и в этом нет ника-
кого противоречия.

Кети БУХУА, агентство
“Ипринда”: По приезде
Чубайса в Тбилиси состо-
ялись акции протеста.
Как Вы оцениваете дей-
ствия полиции во время
этих акций?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Я не видел своими гла-
зами, но, думаю, полиция
выполняла свою функцию,
и не обосновано то, что
дети, молодежь вышли на
улицу. В стране должен
быть порядок. Если приезд
гостей из России или США
будет сопровождаться ак-
циями протеста,то так
нельзя будет работать.
Этому нет оправдания.

Вопрос телезрителя в
прямом эфире: Добрый
вечер! Адвокатом амери-
канской стороны при пе-
редаче “ТЭЛАСИ” компа-
нии “AES” в 1998 году был
нынешний член сакребу-
ло, друг Михаила Саа-
кашвили Ираклий Окру-

ашвили. С американской
стороны фирму-консуль-
танта представлял опять-
таки друг Жвания и Саа-
кашвили Котэ Рижинаш-
вили. Не думаете ли Вы,
что представленная Вам
рекомендация о том, что
“AES” – приемлемый для
Грузии инвестор, а также
то, как был составлен
контракт Ираклием Окру-
ашвили, были нужны для
того, чтобы американская
компания могла, не спра-
шивая Грузию, передать
“ТЭЛAСИ” другому и что-
бы у Саакашвили и Жва-
ния была привлекатель-
ная тема для популистс-
ких заявлений перед вы-
борами?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: В данном случае я дол-
жен быть справедливым и
объективным. Не хочу об-
винять Саакашвили, Жва-
ния или других в
появлении“AES” в Грузии.
Это было мое принципи-
альное решение. Я был
сторонником того, чтобы
эта компания-гигант по-
явилась в Грузии, но всякое
случается. На мировом
рынке, в мировой эконо-
мике такие компании не-
редко терпят банкротство.
Иной вопрос, была ли до-
пущена какая-либо ошибка
в оформлении договора.
Чтобы это установить, вче-
ра я подписал распоряже-
ние, в соответствии с ко-
торым была создана пра-
вительственная комиссия.
Она изучит, все ли было
правильно оформлено.
Хотя повторяю, возможно,
Саакашвили либо Жвания,
либо кто-нибудь другой по-
торопились, но ведь глав-
ное решение о том, чтобы
эта компания появилась в
Грузии, приняли государ-
ство, Президент.

Окончание на 3-й стр.





 

сегодня в мире
Массовые выступления

протеста прошли в четверг
в сербской провинции Косо-
во, находящейся под управ-
лением ООН. Поводом для
них послужила трагедия,
разыгравшаяся накануне в
районе Гораждеваца - серб-
ского анклава, окруженного
албанскими селами, в 60
километрах к западу от ад-
министративного центра
Косова Приштины. Неизве-
стные обстреляли из авто-
матического оружия группу
сербских подростков, ку-
павшихся в реке. Двое из
них были убиты, четверо
получили ранения, двое из
них - тяжелые.

Демонстранты перекры-
ли шоссейную магистраль
Печ-Косовская Митровица,
требуя задержания и нака-
зания виновных, которыми
они считают албанских эк-
стремистов.

Сербские власти расце-
нили эту трагедию как новое
свидетельство того, что уп-
равляющей Косово Граж-
данской миссии ООН и ми-
ротворческому контингенту
под командованием НАТО не
удалось стабилизировать
положение в этой провин-
ции, формально по-прежне-

РАССТРЕЛ ДЕТЕЙ В  КОСОВО

му входящей в состав Сер-
бии.

ПОДРОБНОСТИ
ТРАГЕДИИ

В среду неизвестные от-
крыли огонь из автомата по
сербским детям, которые
купались в речке Быстрице
в местечке Гораждевац не-
далеко от города Печ, сооб-
щает Reuters. Огнестрель-
ные ранения получила так-
же их воспитательница.
Сейчас она находится в кри-

тическом состоянии, врачи
борются за ее жизнь. «Стре-
ляли по группе детей, кото-
рые спасались от жары в
реке. Это совершили бе-
зумцы», - сказал предста-
витель полиции ООН, кото-
рая контролирует этот
район, Дерек Чэппел.

Последнее подобное по
своей жестокости нападе-
ние на сербов произошло
в Косово в городе Обилич
в июне - тогда зверски
была убита семья из трех

человек. В деревне Гораж-
девач, где были расстреля-
ны дети, в основном прожи-
вают этнические сербы,
которые регулярно подвер-
гаются нападениям со сто-
роны местного албанского
населения.

По данным полиции
ООН, один сербский маль-

чик погиб прямо на месте,
другой скончался в госпи-
тале. Среди раненых - один
албанский ребенок, ос-

тальные сербы. Полиция
пока по этому делу никого
не арестовала.

Пока не известно, сколь-
ко боевиков напали на де-
тей. Очевидец трагедии
рассказал Радио B92, что
злоумышленник бесшум-
но подкрался к детям и от-
крыл стрельбу из автома-

тического оружия.
Прибывший в среду в

Косово новый глава Вре-
менной администрации

Массовые акции протеста не прекращаются

ООН в крае Хари Холкери
решительно осудил теракт,
пообещав, что убийцы де-
тей предстанут перед пра-
восудием. «Я глубоко обес-
покоен тем, что в первый
же день, как я прибыл в Ко-
сово, случилась такая
страшная трагедия», - за-
явил он, подчеркнув, что
мировое сообщество не
намерено позволять экст-
ремистам «подрывать бе-
зопасность и будущее
края».

Командующий между-
народными силами КФОР
в Косово генерал Фабио
Мини также пообещал при-
нять все меры, чтобы обес-
печить сербам и другим
нацменьшинствам в крае
«безопасную жизнь».

Глава МИД Сербии и
Черногории Горан Свила-
нович расценил инцидент
как «трагическое подтвер-
ждение неуспеха работы
миссий ООН и НАТО в
крае». Вице-премьер Сер-
бии Небойша Чович потре-
бовал срочного созыва за-
седания Совета Безопас-
ности ООН, заявив, что
новый теракт «подтвержда-
ет наличие фашизма в Ко-
сово».

Гораждевац - сербский анклав

Ливийское правитель-
ство согласилось офици-
ально взять на себя ответ-
ственность за взрыв авиа-
лайнера Boeing-747 компа-
нии PanAm над шотландс-
ким городом Локерби в
1988 году и уплатить 2,7 мил-
лиарда долларов компенса-
ции родственникам погиб-
ших в теракте в обмен на
снятие санкций ООН и
США. Об этом сообщил в
четверг посол Ливии в Ве-
ликобритании Мохаммед
Аз-Зуаи.

Соглашение было заклю-
чено накануне после состо-
явшихся в Лондоне перего-
воров между адвокатами
пострадавшей стороны и
ливийскими представите-
лями. Уже на этой неделе
для выплаты компенсаций
будет создан специальный
фонд.

21 декабря 1988 года над
шотландским городом Ло-
керби взорвался лайнер

ЛИВИЯ ВЫПЛАТИТ КОМПЕНСАЦИИ

американской авиакомпа-
нии PanAm; обломки само-
лета обрушились на жилой
район. Погибли 259 пасса-
жиров и членов экипажа, а
также 11 жителей домов,
разрушенных обломками

лайнера. В ходе расследо-
вания было установлено,
что на борту самолета взор-
валась мощная бомба, за-
ложенная, предположитель-
но, двумя агентами ливий-
ских спецслужб.

Бессменный лидер Ли-
вии диктатор Муамар Ка-
дафи долгое время отказы-
вался выдать обвиняемых
в организации теракта, за
что ООН и США наложили
на Ливию экономическое
эмбарго. В конце 90-х годов
прошлого века Кадафи на-
чал своего рода «оттепель»
и, стараясь наладить отно-
шения с Западом, пошел на
уступки, сначала прекра-
тив поддержку террорис-
тических организаций
Ближнего Востока, а затем
в 1999 году выдав обоих по-
дозреваемых шотландско-
му суду, проходившему в
Голландии.

Теперь адвокаты, пред-
ставляющие ливийское
правительство на судебном
процессе по тому же делу,
согласились - в принципе -
выплатить родственникам
погибших в теракте при-
мерно по десять миллионов
долларов семье каждого из

погибших. В обмен Ливия
просит отмены эмбарго со
стороны ООН. Если это бу-
дет сделано, семьи погиб-
ших получат по четыре мил-
лиона долларов от Ливии,
еще по четыре миллиона
долларов от стороны США,
а из-за исключения страны
из составляемого Госдепар-
таментом США списка госу-
дарств, поддерживающих
международный терро-
ризм, еще по два милли-
она.

Кроме выплаты компен-
сации, Ливия обязуется
официально - в Совете Бе-
зопасности ООН - взять на
себя ответственность за те-
ракт над Локерби, сообща-
ет RussianNY.

Между тем «с согласием
Ливии проблема Локерби
не исчерпана», заявляет
организация, объединяю-
щая семьи погибших бри-
танцев, сообщает ИТАР-
ТАСС. Организация напом-

нила, что требование вып-
латить компенсацию исхо-
дило не от родственников
жертв, а со стороны ООН.
Семьи погибших полны ре-
шимости настаивать на
проведении независимого
расследования катастро-
фы для получения ответов
на многие неразрешенные
вопросы. Например, как
власти и компетентные
органы позволили случить-
ся взрыву, и почему ряд по-
сольств США предупреж-
дал против полетов рейса-
ми PanAm, но британцы об
опасности не были проин-
формированы. Многие
родственники заявили, что
готовы снять все претен-
зии к Ливии, если она в
письменной форме при-
знает ответственность за
теракт и реально докажет,
что отказалась от терро-
ризма.

Андрей
ДАТУКИШВИЛИ

Имена погибших навсегда остались на этой стеле

Ученые, изучив ДНК че-
ловека, жившего на Земле
около 5300 лет назад, мумия
которого была обнаружена
в 1991 году в тающем лед-
нике в Тирольских Альпах,
пришли к выводу, что он
был убит в схватке, которая
длилась минимум два дня.

Сначала специалисты
предполагали, что человек
эпохи неолита, которого
прозвали Эцти - по назва-
нию Эцтальских гор, где его
обнаружили, - попал в снеж-
ную бурю и замерз. Однако
по новым данным, его
смерть - это древнейшее из
известных убийств челове-
ка.

Эксперты исследовали
образцы крови, обнаружен-
ные на останках человека и
предметах, найденных ря-
дом с ним. Анализ показал,
что ДНК принадлежит четы-
рем различным людям. В
1991 году обнаружение
Эцти стало настоящей сен-
сацией. Его нашли два ав-
стрийских альпиниста в
леднике на высоте 10500
футов на итальянско-авст-
рийской границе.

Эцти был одет в шерстя-
ную накидку, изготовлен-
ную из кусков шкур серны,
горного козла и оленя, со-
тканный из растений капю-
шон и меховую шапку и

ДОИСТОРИЧЕСКИЕ ДЕТЕКТИВЫ

обут в кожаную обувь, наби-
тую травой. При нем были
найдены небольшой брон-
зовый топор, кинжал из
кремня с деревянными ру-
коятками, лук, 14 деревян-
ных стрел (две из них с
кремниевыми наконечника-
ми и оперением из перьев),
сплетенная из травы сетка
и кожаный мешочек.

В 2001 году итальянский
радиолог установил, что в
плече Эцти застряла голов-
ка стрелы. По всей види-
мости, в него стреляли
сзади и ему удалось выта-
щить из своего тела толь-
ко древко. Теперь исследо-
ватели пытаются найти в
том месте, где было обна-
ружено тело Эцти, допол-
нительные свидетельства
сражения.

По словам одного из аль-
пинистов, Эцти сжимал в
правой руки кинжал. Когда
тело извлекали из ледника,
оружие выпало из его рук.
На его правой ладони оста-
лись четкие следы от мно-
говекового держания кинжа-
ла. Все его тело покрыто
ранами и ушибами, свиде-
тельствующими о том, что
Эцти били.

Один из образцов крови
был обнаружен на накидке
Эцти - вероятнее всего, он
нес своего раненного това-

рища на плече. На колчане
со стрелами были обнару-
жены следы крови еще двух
людей, также кровь была
найдена на его кинжале.

Так как в Европе устано-
вилась сильная жара, лед-
ник очень быстро тает. 28
августа команда исследова-
телей приступит к поискам
других тел в этом месте,
пишет американская газета
USA Today.

Почти одновременно
британская Daily Telegraph
опубликовала итоги не ме-
нее сенсационного рассле-
дования группы судебных
патологоанатомов, психиат-
ров и криминалистов. Они
провели расследование
убийства... Юлия Цезаря
при помощи современных
методов. Расследованием
руководил начальник отде-
ла судебных расследований
полковник Лучано Гарафа-
но, действовавший совме-
стно с группой психологов

Гарвардского университета.
В результате эксперты

пришли к выводу, что Це-
зарь знал о том, что группа
сенаторов планирует поку-
шение на его жизнь. Они
также доказали, что Це-
зарь фактически сам под-
строил свое убийство. По-

бывав на месте со-
вершения убий-
ства и ознакомив-
шись с документа-
ми о вскрытии тру-
па Юлия Цезаря, ко-
торое было прове-
дено доктором Ан-
тистиусом, Гарафа-
но провел след-
ственный экспери-
мент на месте пре-
ступления. Исходя
из собственного
опыта расследова-
ния убийств, он
пришел к выводу,
что смертельный
удар мог быть нане-
сен одним из не-
скольких заговор-
щиков, находив-
шихся в тот момент
рядом с Цезарем.
Проанализировав
последние 24 часа
жизни диктатора, Гарафа-
но попытался воссоздать
поведение Цезаря в утро,

предшествовавшее его
смерти.

Итак, Цезарь проигно-
рировал просьбу жены не
участвовать в заседании
Сената в тот роковой день.
Он также не прислушался к
предупреждениям пред-
сказателя о возможной

Эцти был убит 5300 лет назад)

опасности для его жизни.
Цезарь отпустил охрану и
отправился в Сенат один. О
том, что он знал о готовя-
щемся покушении, косвен-
но свидетельствует тот
факт, что в его руке была
найдена записка с предуп-
реждением.

Профессора психологии
Гарвардского университета
Гарольда Бурштейна, кото-
рый специализируется на
вопросах криминалистики,
удивил тот факт, что Це-
зарь, который хорошо знал
о намерениях своих про-
тивников, якобы не был ос-
ведомлен о том, что его со-
бираются убить.

Считалось, что критичес-
ким моментом, подтолкнув-
шим заговорщиков к дей-
ствию, стал тот факт, что
Цезарь на заседании Сена-
та отказался подняться со
своего места, после того
как Сенат принял решение
объявить его божествен-
ным.

Согласно Плутарху, это
было связано с тем, что у
Цезаря случился приступ
эпилепсии. По словам про-
фессора Бурштейна, при-
падок мог вызвать частич-
ную потерю памяти, нео-

Сначала специалисты предполагали, что человек
эпохи неолита попал в снежную бурю и замерз

бычное поведение и диа-
рею. Следователи пришли
к выводу, что полностью
владеющий собой человек
не смог бы потерять конт-
роль над своими действи-
ями на публике. Однако в
случае с Цезарем, которо-
му было на тот момент 56
лет и он считался пожилым
человеком, этого нельзя
исключать.

Однако, так или иначе,
после этого рокового при-
падка все было кончено. И
тогда, понимая это, по
мнению Гарафано и Бурш-
тейна, Цезарь решил сам
найти исполнителей, кото-
рые смогли бы его убить.
Он не хотел, чтобы после
смерти его линия власти
прервалась. Поэтому он
пошел на своего рода сдел-
ку с сенаторами-республи-
канцами: смерть в обмен
на власть его преемнику и
наследнику. Назвав своим
преемником Октавиана,
Цезарь тем самым про-
длил правление своего
рода. «Этот человек своей
смертью закончил то, что
он не смог закончить при
жизни», - заявил профес-
сор Бурштейн.

Нина КАУЛИНА

Мумию в 1991 году обнаружили
два австрийских альпиниста

Мощные землетрясения в Греции
В Греции в четверг произошло два мощных землетря-

сения. По официальным данным, жертв нет. Но многочис-
ленные туристы срочно покидают курорты острова Леф-
кос, сообщает НТВ. Эпицентр землетрясения находился
в Ионическом море, у западных берегов Греции - пример-
но в 30-ти километрах от острова Лефкос. По предвари-
тельным оценкам сейсмологов, мощность подземных тол-
чков составила 6,4 балла по шкале Рихтера. Колебания
почвы ощущались в Афинах – от Лефкоса до греческой
столицы почти 300 километров – и даже на юге Италии.
Толчки были зафиксированы в начале девятого утра, и
вызвали панику у местных жителей и многочисленных ту-
ристов. 24 человека обратились в главную больницу Леф-
коса за медицинской помощью. У большинства постра-
давших переломы рук и ног, вызванные падением камней
и обломков. Информацию из удаленных деревень Лефко-
са получить пока не удается, а в городской части острова
разрушения оказались не слишком серьезными: у одного
из зданий треснул фундамент, с другого сползла часть
кровли. Упали уличные фонари, на дорогах возникли раз-
ломы и трещины. Среди пострадавших - семеро итальян-
ских туристов. Представители аварийных служб сегодня
предупредили отдыхающих об опасности скалистых бухт.
Вслед за основным землетрясением часто приходит эхо в
виде более слабых толчков, поэтому горные обвалы все
еще возможны.

Все здания, появившиеся на Лефкосе после 1953 года –
тогда стихия унесла жизни нескольких сотен человек - вы-
строены по японской сейсмоустойчивой технологии. По-
хоже, это словосочетание теперь станет главным в рек-
ламных объявлениях хозяев местных гостиниц до конца
этого сезона. Сейчас они всячески успокаивают туристов
тем фактом, что ни один из отелей Лефкоса не постра-
дал.

Рейды под Багдадом
В ходе рейдов,

проведенных амери-
канскими военными
под Багдадом, были
убиты шестеро ирак-
цев, еще десять чело-
век арестованы, пе-
редает агентство
Reuters. Как сообщи-
ли в Четвертой пехот-
ной дивизии армии
США, пятерых ирак-
цев застрелили при
попытке напасть на армейский патруль. Четверо из них
были убиты в городе Бакуба, где в понедельник при взры-
ве самодельной бомбы погиб американский солдат. По
словам военных, в числе арестованных трое иракцев, по-
дозреваемых в изготовлении взрывных устройств, и двое
сторонников бывшего иракского президента Саддама Ху-
сейна, которые находились в розыске.

Напомним, в понедельник оккупационные власти объя-
вили о начале новой спецоперации в центральной части
Ирака, получившей название «Молния». Солдаты при под-
держке танков и вертолетов провели рейды в ряде насе-
ленных пунктов к северу от Багдада. Как заявили военные,
операция была направлена против иракских партизан,
которые ежедневно проводят нападения на солдат оккупа-
ционных сил. Кроме того, американцы рассчитывали по-
лучить новую информацию о возможном местонахожде-
нии Саддама Хусейна или даже арестовать его. Однако
операция так и не привела к успеху - солдатам удалось
арестовать лишь несколько человек, причем двоих из них
после проверки документов пришлось отпустить.

В то же время двое британских военнослужащих были
убиты и двое ранены в четверг в результате атаки на воен-
ную автоколонну в районе иракского города Басра на юге
страны, сообщает кувейтское агентство KUNA. Нападав-
шие обстреляли колонну из пяти транспортных средств,
включая машину скорой помощи, сообщает РИА «Ново-
сти».

В Либерии высадились
двести американских миротворцев

США приступи-
ли к размещению в
Либерии контин-
гента миротворцев
численностью око-
ло 200 человек. Они
высадились в сто-
лице этой страны
Монровии в чет-
верг, сообщает
CNN. Вместе с во-
енными в Либерию

доставлены несколько вертолетов, истребители и другая
военная техника. Дополнительный американский мирот-
ворческий корпус прибыл в Либерию после того, как быв-
ший президент этой страны Чарльз Тейлор, обвиняемый
в военных преступлениях, подал в отставку и покинул стра-
ну. Это было условием, выдвинутым руководством США,
главами соседних с Либерией стран и лидерами повстан-
цев. Американские миротворцы, как планируется, долж-
ны взаимодействовать с нигерийскими военными. Пер-
воочередная их задача - стабилизировать обстановку в
находящейся в состоянии гражданской войны стране для
того, чтобы в ней могли начать работу гуманитарные орга-
низации.

Арафата не пустили
на похороны сестры

Председатель
Палестинской на-
циональной адми-
нистрации Ясир
Арафат лишен
возможности при-
сутствовать на по-
хоронах своей се-
стры, которая
умерла в среду в
Каире и была похо-
ронена в четверг в
секторе Газа. Об
этом сообщил еги-
петскому агентству MENA один из помощников раиса Аб-
дель Рахман. 77-летняя Юсра аль-Кидва скончалась в па-
лестинском госпитале в столице Египта Каире после дли-
тельной болезни. Помощник Арафата утверждает, что
был подан запрос на получение разрешения для Арафата
покинуть Рамаллах, чтобы присутствовать на похоронах
сестры. Но израильские официальные источники заяв-
ляют, что никакого запроса они не получали. «Он (Арафат)
очень опечален и полон скорби, что не сможет присутство-
вать на похоронах и что не смог навестить сестру, когда
она болела», - отмечает Абдель Рахман. Сама аль-Кидва
никак не проявила себя в рядах палестинского движения,
зато ее муж по сей день является советником Арафата, а
сын Насир представляет палестинцев в ООН. Кроме сына,
в семье аль-Кидва есть еще три дочери. Старшая сестра
Арафата, Инам, которая заботилась о нем в детстве, скон-
чалась в декабре 1999 года в Хан-Юнисе в возрасте 80-ти
лет.





 

“ПРЕЗИДЕНТ СЛУШАЕТ…”

Окончание
Люба ЭЛИАШВИЛИ:

Люди, которых Вы сейчас
пощадили, делают не-
этичные и резкие выска-
зывания в Ваш адрес…
Обидно ли это Вам и счи-
таете ли Вы, что напрас-
но тратили на них время
и силы, раз все оберну-
лось таким образом?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Возможно, это  моя
вина, но не могу привести
ни одного факта, когда я
отреагировал бы на их вы-
ступления, критику и ру-
гань. Приближаются выбо-
ры, в которых будут балло-
тироваться каждый из них
и их партии. Я не считаю
их неудачу своей победой.
Может, мне и обидно, по-
скольку 7-8 лет мы вместе
работали, возможно, я
многому не смог их на-
учить, или они не научи-
лись, или я не научился у
них. Все это – дело време-
ни. Хочу, чтобы ни с их, ни
с моей стороны не было
ничего такого, что связано
со злом. Я не вижу боль-
шой беды в этих людях. Не
только они, но и другие
ошибаются, но со време-
нем все выяснится.

Майя АБРАМИШВИЛИ:
Есть информация, что
“РАО ЕЭС” – обанкротив-
шаяся компания. Шесть
месяцев назад Вы заявля-
ли, что и “AES” на грани
банкротства. Если “РАО”
– обанкротившаяся ком-
пания, почему оправда-
но ее появление?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Не знаю, откуда у вас
эта информация… “РАО
ЕЭС” на пути подъема. Бог
знает, что будет через 3-5
лет, но Чубайс - серьезный
деятель, прекрасно знает
экономику, в том числе
энергетику, и, надеюсь,
то, что произошло с “AES -
ТЭЛАСИ”, с ним не про-
изойдет.

Саломэ МАХАРАДЗЕ:
Оппозиция намерена по-
ставить вопрос об ответ-
ственности министра
топлива и энергетики.
Есть не уточненная ин-
формация, что и сам Да-
вид Мирцхулава намерен
подать в отставку…

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Десять минут назад я
говорил с Мирцхулава, он
сказал, что вчера три часа
находился в парламенте,
соответствующем комите-
те, где сделал полный от-
чет и никаких недоразуме-
ний не было, он не делал
заявлений об отставке.
Сейчас я не требую от него
отставки, требую лишь
своевременно оформить
документы, которые необ-
ходимы для того, чтобы
компания Чубайса в ско-
ром времени и на выгод-
ных для нас условиях по-
явилась в Грузии. Сейчас
очень актуален вопрос та-
рифов. В Тбилиси Чубайс
сказал: “Надо решить не-
которые финансовые воп-
росы между Грузией и той
компанией. С моим приез-
дом в Грузию тарифы со-
кратятся, стоимость же
потребляемой электро-
энергии должна полностью
оплачиваться”.

Кети БОХУА: Насколько
реален пересмотр кон-
тракта с “РАО ЕЭС” и

можно ли ждать возвра-
щения принадлежащих
“AES” активов?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Будет трудно вернуть
принадлежащие активы. У
нас серьезные претензии
в связи с 10-м блоком,
есть претензии и в связи
с тем, что“AES” не смог
ввести в действие “Храми-
1” и “Храми-2”. Мощность
этих двух электростанций
– 200 мегаватт, но когда это
будет направлено в суд и
сколько времени потребу-
ется на разбирательство,
трудно сказать. Поэтому
мы должны работать с
“РАО ЕЭС” и ускорить ее
появление.

Майя АБРАМИШВИЛИ:
У Грузии накопился долг
России за потребляемую
в Южной Осетии и Абха-
зии электроэнергию.
Произойдет ли реструк-
туризация этих долгов?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Должна произойти не
только реструктуризация,
но и у той компании есть
определенная задолжен-
ность перед Грузией. По-
этому не исключен обмен,
возможно, останется не-
сколько миллионов, но
факт, что мы оплачиваем
стоимость электроэнер-
гии, потребляемой абхаза-
ми. Этим подчеркивается,
что это наша территория.
Вместе с тем мы договори-
лись с Чубайсом, что этот
процесс – обмена, зачета
будет безболезненным.

Саломэ МАХАРАДЗЕ:
Как выполняются реко-
мендации Международ-
ного валютного фонда и
есть ли шанс восстано-
вить прерванную про-
грамму? Какова гаран-
тия, что законодатели до
20 августа получат секве-
стрированный вариант
бюджета?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: В своевременном по-
лучении рекомендаций
Международного валютно-
го фонда одинаково заин-
тересованы правитель-
ство, Президент Грузии и
должен быть заинтересо-
ван парламент. Если и за-
поздала отправка каких-то
документов, сделаем выго-
вор тем, кто виноват в
этом. Но процесс секвест-
ра сложный. Мы не хотим
трогать финансы культу-
ры, неприкасаемы и соци-
альная сфера, и другие
отрасли. Поэтому приня-
тые рекомендации оказа-
лись трудновыполнимыми,
но, убежден, мы справим-
ся с этим.

Кети БОХУА: Какие дей-
ственные меры Вы плани-
руете принять для борьбы
с контрабандой и кор-
рупцией?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Пока у нас нет должно-
го результата, поскольку
доля коррупции очень ве-
лика. Бюджетные доходы
были бы на 35-40 процен-
тов больше, если бы не
коррупция, поэтому её
преодоление - главная за-
дача всего народа, всей
Грузии, государства. Борь-
ба началась – мы создали
Антикоррупционное бюро,
главное дело которого –
проверка работы дорож-
ной полиции. Должен ска-
зать, что там обнаружено

много серьёзных недостат-
ков. Я беседовал с Кобой
Нарчемашвили, который
рассмотрел этот вопрос и
дал своему аппарату спе-
циальные поручения о под-
готовке решений по орга-
низационным мероприя-

тиям. Кого-то уволят, кого-
то привлекут к ответствен-
ности и в этой сфере бу-
дет установлен порядок. К
сожалению, такие сферы
есть и в других местах. Тот
же Нарчемашвили гово-
рил мне, что в Поти обна-
ружено огромное количе-
ство неучтённых сигарет.
Кто-то же покрывает тех,
кто это делает? Очень
большое количество. Это
ведь тоже борьба с кор-
рупцией? Её ведут Мини-
стерство государственной
безопасности, все другие
министерства и ведом-
ства. Борьба началась. Но
на это ещё потребуется
время.

Шорена ПАПАШВИЛИ:
В связи с активизацией
борьбы с контрабандой
Вы издали даже специ-
альное распоряжение.
Главное управление по
борьбе с экономически-
ми преступлениями и
коррупцией Министер-
ства внутренних дел вос-
приняло его по-своему и,
изъяв сумку контрабанд-
ных сигарет, посвятило
этому пресс-конферен-
цию, нам же туманили го-
ловы пустыми обвинени-
ями. Не потому ли это
происходит, что руково-
дителем управления яв-
ляется Давид Качкачиш-
вили - друг занимающего-
ся сигаретным бизнесом
Автандила Церетели? Со-
трудники управления
сами избавят его от кон-
трабандного груза, по-
скольку он поддерживает
эту деятельность.

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Очень прошу Вас, не
требовать у меня ответа
на вопрос, кто чей род-
ственник. Кто бы ни был,
должен нести ответствен-
ность, если занимается
контрабандой. Борьба на-
чата, но, возможно, она не
столь результативна, по-

скольку, пока
есть нарушения
и мы не можем
отучить людей
от покровитель-
ства контрабан-
дистам, до тех
пор контрабан-
да будет созда-
вать нам про-
блемы. Вместе
с тем, уверен,
что сегодня в
Грузии началась
реальная борь-
ба с контрабан-
дой, и Вы это не
сегодня-завтра
почувствуете.
Возможно, сига-
реты будут по-
ступать не в та-
ком количестве,
как сейчас.

Вопрос теле-
зрителя в пря-
мом эфире:
Добрый вечер.
В последнее
время участи-
лись коллек-
тивные письма
интеллиген-
ции. Насколько
правильным
считаете Вы со-
держание пись-

ма, адресованного Като-
ликосу-Патриарху Всея
Грузии представителями
интеллигенции?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Представители интел-
лигенции вправе посылать
письма и Патриарху, и

Президенту Грузии и вооб-
ще выступать с заявлени-
ями, но нам здесь следует
разобраться, есть ли про-
блемы в отношениях меж-
ду государством и церко-
вью. Если есть, плохо. Счи-
таю, что Грузия – одна из
стран, которая вместе с
Патриаршеством, вместе
с Его Святейшеством
сформировала образцо-
вые для демократического
государства отношения.
Мы сотрудничаем на осно-
ве этих отношений и прин-
ципов. Это отношения рав-
ноправных. Они подразу-
мевают, что государство
не вмешивается в деятель-
ность церкви, а церковь –
в деятельность государ-
ства. Я и Илиа Второй сто-
ронники этих принципов -
вот, что главное.

Люба ЭЛИАШВИЛИ: В
последнее время созда-
ётся впечатление, что ин-
теллигенция участвует
больше в политической
жизни, чем в культурной.

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: В том, что интеллиген-
ция участвует в полити-
ческой жизни, нет ничего
плохого. Я сам был сторон-
ником этого, когда приехал
– представители интелли-
генции побывали у меня, у
нас были хорошие отноше-
ния, и они оказали нам со-
действие, чтобы мы при-
ступили к строительству
независимой страны…
Что касается увлечения
политикой, я бы сказал
иначе: излишняя полити-
зация интеллигенции, как
и молодёжи, нежелатель-
на. В наше время молодые
представители интелли-
генции сделали немало.
Обратите внимание на то,
сколько издано новых книг,
сколько новых театров от-
крыто… Такого количества
театров не было и в совет-
ское время, тем более в
старину. Создаются и но-

вые фильмы, хотя не
столько, сколько нужно, но
всё же.

Мой большой друг, пре-
красный гражданин, выда-
ющийся писатель и обще-
ственный деятель Чабуа
Амирэджиби завершил
работу над романом, по-
свящённым Георгию Блис-
тательному. Это крайне
интересный этап в разви-
тии Грузии. Мы беседова-
ли с батони Чабуа об этом
в 1995 году, а в 1996 он при-
ступил к работе, и сегодня
я уже видел большой ро-
ман у себя на столе. Начал
читать, но успел закончить
только предисловие. Было
бы неплохо, чтобы батони
Чабуа разрешил нам опуб-
ликовать его в прессе…
Многое из сказанного им
даст ответы на ваши воп-
росы, и я его с этим по-
здравляю.

Натия ГОКСАДЗЕ: Тот
вариант бюджета, кото-
рый должен поступить в
парламент, не согласован
с Валютным фондом. Бу-
дет ли поставлен вопрос
об ответственности ми-
нистров?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Разумеется, мне изве-
стно, какие из рекоменда-
ций выполнены, а какие –
нет и по каким причинам.
Нас интересует, кого нака-
жут, кого снимут, но не это
главное. Министерство
финансов укомплектова-
но, создано заново, там

новый министр. То же са-
мое можно сказать о нало-
говой службе, таможенной
службе, в которую пришёл
совершенно новый обра-
зованный человек. Уверен,
за 2-3 месяца произойдёт
перелом в выполнении

бюджета, это почувствуют
и пенсионеры. Учителя
уже ощутили, получив от-
пускные и зарплату за два
месяца. Порядок будет на-
ведён, в парламенте состо-
ится очень острое рас-
смотрение, но хочу сказать
некоторым парламентари-
ям: давайте прекратим
разговоры о том, что это
правительство, которое не
может принимать реше-
ния, что фактически у нас
нет правительства… Пусть
парламентарии пока сами
соберутся, а то  целую не-

делю не проводится засе-
дание, а времени до выбо-
ров осталось почти ниче-
го, а надо принять ряд за-
конов, внесёно 20-30 зако-
нопроектов за моей подпи-
сью. Для этого требуется
24-часовая работа. И у
правительства немало не-
достатков, в парламенте
можно говорить  о них, но
главное – делать дело и
знать, как его делать.

Люба ЭЛИАШВИЛИ:
Следует принять пере-
чень законов, которые, по
мнению всех парламента-
риев, позволят обеспе-
чить невозможность
фальсификации выбо-
ров. Это проект Вахтанга
Хмаладзе. Многие ста-
тьи согласованы и, если
их задействовать, шанс
фальсификации будет
сведён к минимуму. Не-
понятно, почему воздер-
живаются от принятия
проекта.

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Нашему парламенту
надлежит ускорить рас-
смотрение законопроек-
тов и выпуск законов, кото-
рые в окончательном виде
должен подписать я. Это
очень важно для справед-
ливого, без всякой фаль-
сификации, проведения
выборов. Особенно, когда
это связано  с междуна-
родной ареной. Ведь, если
на этот раз Грузия не смо-
жет провести справедли-
вые, объективные выборы,
мы много потеряем не
только в моральном, но и
в финансовом отношении,
поэтому следует сделать
всё. Я хорошо знаю Хма-
ладзе, знаю, как здраво-
мыслящего человека, но
есть и другие предложе-
ния: я бы, например, пора-
ботал в субботу и в воскре-
сенье. До выборов оста-
лось несколько месяцев, и
все связанные со столь  ог-
ромной проблемой законы
следует принять своевре-
менно. В прошлые годы
была фальсификация, но
сейчас, полагаю, этого не
произойдёт.

Шорена ПАПАШВИЛИ:
Вы часто убеждаете нас в
том, что следует исклю-
чить фальсификацию, но
среди оппозиции не успо-
каиваются волнения в
связи с порядком укомп-
лектования ЦИК и разда-
ются обвинения в том, что
это на руку представляю-
щему власти блоку и тре-
буется властям для неде-
мократического проведе-
ния выборов…

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Парламент принял то,
что называется «планом
Бейкера», то есть девять
мест оппозиции, пять –
правительственному бло-
ку и назначение председа-
теля комиссии Президен-
том, вероятно, по рекомен-

дации ОБСЕ. В этом суть
«плана Бейкера». Он нигде
не указывал, сколько дол-
жно быть оппозиции, каки-
ми силами она должна
быть представлена, не кон-
кретизировал и не должен
был конкретизировать.
Это решать нам – оппози-
ции и правительственному
блоку. Сейчас высказыва-
ется предположение, что,
возможно, правитель-
ственный блок заключит
сделку с “Агордзинеба”,
“Промышленниками”, тог-
да, в том случае, если мы

позволим себе это, он мо-
жет договориться и с “Де-
мократами”, с “Новыми”,
если нас не интересуют
справедливые и нормаль-
ные выборы. Но этого не
должно произойти. У оппо-
зиции своё место, у прави-
тельственного блока –
своё. Именно такое коли-
чество мест даёт возмож-
ность проведения спра-
ведливых выборов.

Люба ЭЛИАШВИЛИ: В
связи с этим решением
председатель парламен-
та Нино Бурджанадзе за-
явила, что может подать
в отставку…

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Я слушаю Нино Бурд-
жанадзе, и не только кри-
тику и брань в адрес пра-
вительства. Вроде бы дол-
жен сказать, что будет не-
плохо, если она уйдёт в от-
ставку. Но скажу иначе: не
должна Бурджанадзе ухо-
дить в отставку, пусть даже
она в оппозиции. Критику-
ет правительство? Пусть
критикует, если есть осно-
вания. Исправимся. А,
если нет оснований, тогда
скажу ей, что она не права.
Я думаю, мы выясним от-
ношения – мне нетрудно,
не знаю, как ей самой.

Кети БОХУА: Есть у Вас
уже кандидатура предсе-
дателя ЦИК?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Это 4-5 человек, о ко-
торых может идти речь, но
ведь не мне одному решать
данный вопрос… Следует
согласовать его с оппози-
цией и не только с ней, но
и с ОБСЕ. Людей, достой-
ных столь высокого дове-
рия, в Грузии немало, но
сейчас не требуйте, чтобы
я назвал фамилии.

Натия ГОКСАДЗЕ: В
Азербайджане Ильхам
Алиев сменил своего
отца. Как всё это про-
изойдёт в Грузии? Есть ли,
с Вашей точки зрения,
среди современных лиде-
ров – Бурджанадзе,
Джорбенадзе, Гамкрелид-
зе, Жвания, Саакашвили,
Нателашвили потенци-
альный лидер страны?
Существует ли политик
такого масштаба, кото-
рый возглавит Грузию?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Полагаю, в Азербайд-
жане приняли правильное
решение. Назначение Иль-
хама Алиева премьер-ми-
нистром было мудрым
предложением Гейдара
Алиева. Он внёс этот воп-
рос в Милли-Меджлис. Я
давно знаю Ильхама Алие-
ва – молодой, талантливый
человек. Он должен спра-
виться. Сложно возглав-
лять государство после Гей-
дара Алиева, хотя вопрос
пока не снят с повестки дня.
Возможно, поправившись,
Гейдар Алиев будет балло-
тироваться. Насколько мне

известно, у оппозиционных
сил нет больших перспек-
тив. Теперь что касается Гру-
зии. Если я назову кого-то,
кому-то дам рекоменда-
цию, буду не прав. Это мо-
жет произойти месяцев че-
рез пять. У меня полтора
года ещё есть, а потом, я же
знаю, они передерутся: по-
чему назвали именно тебя
и т.д. Поэтому сейчас не
назову.

Кети БОХУА: Какого Вы
мнения о сокращении
числа парламентариев и
может ли на предстоящих

выборах решиться воп-
рос с двухпалатным пар-
ламентом?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Выступая в парламен-
те с проектом “За новую Гру-
зию”, я, к сожалению, ска-
зал, что мы должны поду-
мать о двухпалатном пар-
ламенте, подумать о введе-
нии должности премьер-
министра и о Сенате. Да,
парламентариев много, но
сейчас это исправить не-
возможно, такие вполне за-
кономерные требования
нашего общества следует
учесть в дальнейшем.

Вопрос гражданина:
Тысячи тбилисцев уже
второе десятилетие ожи-
дают завершения коопе-
ративного жилищного
строительства. Внесён-
ные нами средства благо-
даря Вашему содействию
были взяты во внутрен-
ний долг. И он возвращён
с помощью Министер-
ства по управлению иму-
ществом. Согласно Ваше-
му Указу, беженцам пре-
доставляется право зани-
мать свободную пло-
щадь, но это было поня-
то неправильно, и при
подстрекательстве кое-
кого они вторглись в на-
ходившиеся в процессе
завершения наши кварти-
ры. Мы не смогли с ними
договориться и выселить
их оттуда…

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: Я, как и все, прини-
маю близко к сердцу про-
блемы беженцев. Относи-
тельно конкретного вопро-
са. Вторгаться в учрежде-
ния действительно недопу-
стимо. И здесь своё слово
должен сказать закон. Был
единственный случай, ког-
да я за одну ночь принял
решение вселить обратно
в помещение Департамен-
та геологии выселенных
оттуда беженцев. Но это
было государственное
имущество, в дальнейшем
же я так поступать не буду,
ведь нарушать закон не
должен никто, в том числе
и беженцы. Так что в прин-
ципе это недопустимо.

Саломэ МАХАРАДЗЕ:
Вы сами поставили воп-
рос об ответственности
министра сельского хо-
зяйства и продоволь-
ствия. После этого он был
специально командиро-
ван в разные края Грузии.
Сохранилась ли за ним
должность?

Эдуард ШЕВАРДНАД-
ЗЕ: У нас были серьёзные
замечания к Давиду Кир-
валидзе, причём не толь-
ко у Президента, но и у Па-
латы контроля, Министер-
ства внутренних дел и дру-
гих. Но мы не торопились
с решением, отложили его.
Главное, Давид Кирвалид-
зе должен поехать в США и
подписать договор о выде-
лении Грузии 50 тысяч тонн
пшеницы. Он уже вылетел
сегодня утром. И я ему
сказал: Если твой визит
будет успешным, то есть
ты привезёшь 50 тысяч
тонн пшеницы и добавишь
ещё 20 тысяч, посмотрим,
как решится твой вопрос.

Майя АБРАМИШВИЛИ:
Какова будет реакция вла-
стей Грузии на открытие
воздушного сообщения
Сухуми-Адлер?

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ:
Этот вопрос в Сочи не рас-
сматривался. Мы с Путиным
договорились по трём ос-
новным вопросам: о процес-
се возвращения беженцев,
восстановлении железной
дороги и энергетических
объектов. По всем трём воп-
росам работа началась. В
Гальский район без нашей
помощи стихийно возврати-
лись 45-50 тысяч человек.
Ничто не остановит этот про-
цесс. Если наша договорён-
ность останется в силе и Рос-
сия нас не подведёт (а если
подведёт, железная дорога
не заработает, это исключе-
но), тогда выиграет Россия,
и выиграем мы. Что касает-
ся авиарейса по маршруту
Адлер-Сухуми, повторяю,
по этому поводу в Сочи речи
не было. Если состоится
встреча с Путиным, мы,
возможно, поговорим на эту
тему, но, считаю, что такой
необходимости сейчас нет.
Когда конфликт будет ре-
шён, тогда будут и рейсы
Сухуми-Адлер, Сухуми-
Сочи, Сухуми-Тбилиси и т.д.

Подготовлено
Пресс-службой

Президента Грузии





 

ИНТЕНСИВНОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА
«БАКУ - ТБИЛИСИ - ДЖЕЙХАН» РАСТЕТ

18 сентября 2002 года президенты Азербайджана, Гру-
зии и Турции приняли участие в церемонии открытия
этапа строительства трубопровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» (БТД) - в рамках проекта, подготовка которо-
го началась еще в 1997 году и который обеспечит экс-
порт сырой нефти из Азербайджана в Джейхан, турец-
кий порт на берегу Средиземного моря.

Сегодня строительство
нефтепровода идет со все
более возрастающей интен-
сивностью, совпадающей с
темпами разработок в азер-
байджанском секторе Кас-
пийского моря таких место-
рождений, как «Азери-Чи-
раг-Гюнешли», в недрах кото-
рых сосредоточены извлека-
емые запасы в 5,4 миллиар-
да баррелей нефти, и «Шах-
Дениз». А ведь, кроме них,
есть еще несколько перспек-
тивных месторождений не-
фти и газа. Пиковая добыча
из недр этих месторожде-
ний будет составлять один
миллион баррелей в сутки
в 2009 - 2010 годах.

Именно поэтому ОЭТ
«Баку-Тбилиси-Джейхан»п-
риобретает огромное стра-
тегическое значение. Расче-
ты показывают эффектив-
ность нефтепровода - даже
при снижении цены сырой
нефти на мировом рынке до
12 долларов за баррель он
будет оставаться коммер-
чески рентабель-
ным.

Напомним, тру-
бопровод пересечет
три страны - Азер-
байджан, Грузию и
Турцию. Общая его
протяженность со-
ставляет 1768 кило-
метров, в том числе
по территории Азер-
байджана - 443 кило-
метра, Грузии - 249
километров и Турец-
кой Республики -
1076 километров.
Диаметр нефтепро-
вода изменяется в
следующих преде-
лах: на территории
Азербайджана - 42
дюйма, Грузии - 46
дюймов, в Турции
диаметр трубы со-
ставит 42-34 дюйма.
Толщина стенки
труб, в зависимости
от чувствительнос-
ти участков к охране
окружающей среды,
будет меняться от
8,74 мм до 23,8 мм.
В сейсмоактивных зонах
предусмотрены более тол-
стостенные трубы. Он обес-
печен коррозийной защи-
той. Скорость нефтяного
потока в трубах при полной
пропускной способности
нефтепровода составит два
метра в секунду, что обеспе-
чит прокачку нефти от Сан-
гачальского до Джейханско-
го терминала в течение де-
сяти суток.

Нефтепровод будет осна-
щен современными высоко-
точными контрольно-изме-
рительными станциями - по

одной в Азербайджане, Гру-
зии, Турции и непосред-
ственно в Джейханском тер-
минале для контроля заме-
ра объемов прокачиваемой
нефти. Маршрут коридора
укладки труб в Грузии проле-
гает по пересеченной мест-
ности. Пик высот - их здесь
две - достигает отметки 2400
метров над уровнем моря.

На всей трассе ОЭТ
«Баку-Тбилиси-Джейхан»
будут задействованы семь
насосных станций. Одна из
них будет установлена в
Азербайджане, две - в Гру-
зии и четыре - в Турции.

Проектирование нефте-
провода на участке Азербай-
джан-Грузия выполнено ком-
паниями Bechtel и John
Hydrocarbons, в Грузии стро-
ительство нефтепровода
ведут французская компа-
ния Spie Capaq и американ-
ская Petrofac.

Сейчас одновременно ве-
дутся наземные работы в
коридоре нефтепровода и

укладка труб. В порт Искен-
дерун на Средиземном
море завозят трубы для ту-
рецкого участка, в Потийс-
кий порт - для грузинского и
азербайджанского участ-
ков, а в порт Батуми - для
строительства грузинского
участка трубопровода. Со-
зданы специальные лагеря
для хранения труб.

Сдача в эксплуатацию
азербайджанского участка
ОЭТ Баку-Тбилиси-Джейхан
запланирована к сентябрю
2004 года. В октябре 2004
года полностью завершатся

работы в Гру-
зии, в конце де-
кабря 2004 года
- в Джейхане. В
ч е т в е р т о м
квартале 2004
года начнется
заполнение
трубы, а пер-
вый танкер с
азербайджанс-
кой нефтью бу-
дет отправлен в
конце первого
или начале вто-
рого квартала
2005 года.

Реализация
строительства
нефтепровода
осуществляет-
ся в соответ-
ствии со всеми
международ-
ными стандартами. К тому
же Азербайджан, Грузия и
Турция подписали в Баку
межправительственный
Протокол об обеспечении
безопасности нефтепрово-
да. Сегодня также с полной
уверенностью можно утвер-
ждать, что никакая серьез-
ная угроза нефтепроводу не
грозит. Ее подкрепляет реа-
лизуемая в Грузии и финан-
сируемая Правительством
США программа подготовки
грузинских спецподразделе-
ний, одной из главных задач
которой является именно
охрана энергетических ма-

гистралей и, в первую оче-
редь, нефтепровода «Баку-
Джейхан».

Помимо этого, на Бор-
жомском участке нефтепро-
вод будет снабжен дополни-
тельным числом задвижек,
современной сенсорной си-
стемой предупреждения и
рассчитан на 12-балльное
землетрясение. Круглый год
на этом участке будут рабо-
тать эксперты в области эко-
логии и безопасности.

В то же время выплачива-
ются компенсации пользо-
вателям и собственникам
земельных участков, соглас-

но существующим законам,
утвержденным и согласо-
ванным правительствами и
финансовыми учреждения-
ми трех стран. Кроме того,
решено выделить средства
на осуществление соци-
альных программ в Грузии,
Азербайджане и Турции.

Росту рейтинга ОЭТ спо-
собствовало принятие ре-
шения о санкционировании
первой фазы разработки
уникального газоконденсат-
ного месторождения «Шах-
Дениз» и строительстве

Южно-Кавказского газопро-
вода «Баку-Тбилиси-Эрзе-
рум» в одном с БДТ коридо-
ре, а также о присоединении
Казахстана к проекту «Баку-
Тбилиси-Джейхан». Не ме-
нее важна перспектива уча-
стия в Проекте века Украи-
ны, которая неоднократно
заявляла о своей заинтере-
сованности в этом. Еще один
очень важный фактор - Гру-
зинская Международная не-
фтяная корпорация ведет
переговоры с представите-
лями Министерства топли-
ва и энергетики России и не-
фтяной компании «Транс-

нефть» по вопросу строи-
тельства нефтепровода
«Новороссийск-Супса-Джей-
хан». По словам президента
ГМНК Георгия Чантурия, ре-
ализация этого проекта по-
зволит сэкономить «в сред-
нем 500-700 миллионов дол-
ларов в год от разницы в сто-
имости транспортировки
нефти через Босфорский
пролив или через Супса-
Джейхан». В этой связи
строительство нефтепрово-
да «Новороссийск-Супса-
Джейхан» будет весьма це-

лесообраз-
но». По нему
предполага-
ется транс-
портировать
нефть, посту-
пающую в
Н о в о р о с -
сийск по тру-
бопроводу
Каспийского
трубопровод-
ного консор-
циума, си-
б и р с к у ю
нефть, а так-
же нефть, до-
ставляемую в
Н о в о р о с -
сийск по же-
лезной доро-
ге из Махач-

калы.
Кстати, о серьезной заин-

тересованности междуна-
родного сообщества в ОЭТ
свидетельствует текст заяв-
ления Президента США
Джорджа Буша, зачитанное
18 сентября 2002 года в Баку
на церемонии начала стро-
ительства трубопровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан», в
котором, в частности, гово-
рится: «Мы считаем, что со-
вместные проекты, подоб-
ные нынешнему, представ-
ляют собой самый надеж-
ный путь к миру, процвета-
нию и свободе как в локаль-

ном, так и в мировом масш-
табе».

Так что ОЭТ «Баку-Тбили-
си-Джейхан», во-первых,
экономически выгоден и це-
лесообразен, а во-вторых,
политически и стратегичес-

ки значителен.
В строитель-
стве и функци-
онировании
этого энерге-
тического ко-
ридора заин-
тересованы
с е рь е з н ы е
международ-
ные силы, к
объединению
с которыми в
той или иной
степени стре-
мятся и Гру-
зия, и Азер-
байджан, и
Турция. Все
это увеличи-
вает значение
Грузии и для
Запада, и для
Востока, и для
Севера и для
Юга, а также
поможет в ре-
шении и дру-
гих проблем –
социальных,
политической
стабильности,
этноконфлик-
тов.

Строительству Основного
экспортного нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» на
его грузинском участке дал
высокую оценку Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе. В своем выступлении,
подчеркнув особую роль и от-
ветственность Президента
Азербайджана Гейдара Али-
ева и его желание поддер-
жать Грузию, он отметил:

- Мы часто говорим, что
это Проект века. Это дей-
ствительно Проект века, но-
вого тысячелетия. Не всегда
удается начать век и тысяче-
летие с таких гигантских про-
ектов... То, о чем мы начали
говорить с 90-х годов и что
считали тогда лишь мечтой,
сегодня уже стало реально-
стью. Тогда, наверное, неко-
торые думали, что эта сказ-
ка, придуманная Шевард-
надзе и его единомышленни-
ками.

Счастлив, что эта «сказка»
стала сегодня реальнос-
тью...

Будущее Грузии, ее завт-
рашний день – более уверен-
ный и стабильный, – про-
сматривались в президент-

ских оценках исторического
значения этого проекта.

Впрочем, он имеет, если
можно так выразиться, и
прикладное значение. На со-
оружении нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» на
грузинском участке растет
количество трудоустроен-
ных граждан непосредствен-
но на строительных участ-
ках. В Цалка, Гардабани,
Марнеули созданы центры
занятости. На стройке заня-
ты грузины, азербайджан-
цы, армяне, греки, предста-
вители других национально-
стей. Хотя понятно, что кон-
тракторы ведут подбор кад-
ров не по национальному
признаку – каждому прихо-
дится проходить через сито
конкурсов, тестирование.

Одновременно строи-
тельство нефтепровода
привело к непрямой занято-
сти тысяч людей – это свя-
зано с погрузочно-разгру-
зочными работами, транс-
портировкой труб и меха-
низмов, мерами по обеспе-
чению безопасности, рабо-
той камнеперерабатываю-
щих и бетонных предприя-
тий, цехов по обработке де-
рева вдоль маршрута, по-
требовались и дополнитель-
ные коммунальные и быто-
вые услуги... Растут расхо-
ды на покупку продуктов пи-
тания на местах, аренда жи-

лья. Ремонтируются сельс-
кие дороги.

Для перевозки труб и
оборудования из морских
портов Грузии в Азербайд-
жан железная дорога подго-
товила специальные плат-
формы. Специальные же-
лезнодорожные вагоны по-
стоянно используются для
доставки труб на склады
вдоль трассы на территории
Грузии, напряженно работа-
ют Батумский и Потийский
порты, что потребовало со-
здания дополнительных ра-
бочих мест на железной до-
роге и в портах. Строитель-
ная компания Грузинской
международной нефтяной
корпорации сооружала
склад для труб в Тетри-Цка-
ро. Так что спектр экономи-
ческого и социального влия-
ния на местную жизнь более
чем широк.

К реализации подключе-
ны грузинские компании.
Неправительственные орга-
низации «Mercy cor» и «Кеа»
занимаются реализацией
социальной программы
«ВР» вдоль будущей трассы,
рассчитанной на три года.

22 июля 2003 года поступило сообщение о том, что
руководство компании BP опубликовало очередные
итоги строительства трубопровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан». Выполнено 15 процентов работ. Инвестиции
участников проекта составили миллиард долларов.

Тариф на прокачку одного барреля
нефти в ходе реализации проекта бу-
дет меняться трижды. По данным ин-
формированных источников в Азербай-
джане, первая ставка на прокачку бар-
реля нефти будет установлена на пери-
од с 2005 по 2010 год, затем изменится
в сторону увеличения с 2010 по  2016
год,  и опять же поменяется с 2016 по
2029 год. Расчетная ставка на первом
этапе будет составлять 2,95 доллара за
баррель.  В период с 2005 по 2010 год
по ОЭТ будет прокачиваться по 25 мил-
лионов тонн нефти ежегодно. При этом
ставка транзитного тарифа для Грузии
составит 0,12 доллара за баррель. На
втором и третьем этапах расчетная
ставка тарифа составит 3,3 доллара за
баррель. С 2010 по 2016 год, когда по
трубе будет прокачиваться 50 милли-
онов тонн нефти в год, для Грузии та-
риф составит 0,14 доллара за баррель,
с 2016 по 2029 год - 0,17 доллара.

Грузинская Международная нефтяная
корпорация ведет переговоры с пред-
ставителями Министерства топлива и
энергетики России и нефтяной компа-
нии «Транснефть» по вопросу строитель-
ства нефтепровода «Новороссийск-Суп-
са-Джейхан» .



 

 

 ГРУЗИНСКАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ НЕФТЯНАЯ КОРПОРАЦИЯ

Грузинская Международная нефтяная корпорация сообщает, что интенсивно ведется
строительство основного экспортного нефтепровода «Баку-Тбилиси-Джейхан» в Гардабанском,

Тетрицкаройском, Цалкском и Ахалцихском районах.
Для открытого и прозрачного осуществления проекта Грузинская Международная

нефтяная корпорация постоянно будет снабжать вас информацией о ходе строительства
основного экспортного нефтепровода «Баку-Тбилиси-Джейхан».

Энергетический коридор Восток-Запад

1. Гардабани, здание электросетей, ул.Давида Агмашенебели, N74;
2. Тетри-Цкаро, здание районного гамгеоба, ул. Царицы Тамар, N 34;
3. Цалка, здание районного гамгеоба, ул. Аристотеля, N 22;
4. Боржоми, здание районного гамгеоба, ул. Руставели, N1;
5. Ахалцихе, здание окружной администрации, ул. Тамарашени, N11.

НА  15 АВГУСТА 2003 ГОДА
Грузинскими компаниями выполнен объем строительных
работ на сумму 5 460 200 лари
В строительстве нефтепровода напрямую заняты
1960 граждан Грузии
В  ПРОЦЕССЕ  СТРОИТЕЛЬСТВА НЕФТЕПРОВОДА
более 2000  семьям  выплачено 12 300 000 лари в качестве
компенсации стоимости земли и урожая.
В районах, расположенных вдоль строящегося нефтепровода,
у местных предпринимателей приобретены инертные
материалы стоимостью 923 000 лари.
У грузинских компаний приобретены строительные
материалы стоимостью 1 113 500 лари.
У местного населения приобретены продовольственные
продукты стоимостью 347 000 лари.
Местному населению выплачено в виде арендной платы
за их жилые помещения 238 000 лари.
В Батумском и Потийском портах за прием и переработку
грузов уплачено 5 478 100 лари.
Грузинской железной дороге за транспортировку
грузов уплачено 4 559 800 лари.
Грузинскими строительными компаниями
в Государственный бюджет уплачено 277 170 лари.
С начала строительства нефтепровода по сегодняшний день
примерно 10 000 граждан Грузии приняли участие в процессе
оказания проекту необходимых услуг и поддержки
инфраструктуры.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВЛИЯНИЕ ПРОЕКТА КОСНУЛОСЬ
В ГРУЗИИ НЕСКОЛЬКИХ ТЫСЯЧ СЕМЕЙ



 

 

ГРУЗИНСКАЯ  АРХИТЕКТУРА -
ДОСТОЯНИЕ  ВСЕГО  МИРА

Готовится к выходу в свет
шестой том документиро-
ванной фотоархивной  кол-
лекции  памятников грузин-
ской архитектуры на микро-
фишах   «Архитектура Гру-
зии».

С  1993 года отдел  свода
памятников  материальной
культуры Грузии  Института
истории грузинского искус-
ства имени  Г. Чубинашви-
ли   Академии наук Грузии
(директор института - Тей-
мураз Сакварелидзе)  со-
вместно с Аахенским   по-
литехническим  универси-
тетом (Германия) и голланд-
ской  компанией  междуна-
родной документации
(Internaition Documentaition
Company -  IDC) в г. Лейдене
работает  над  изданием
документированной  фото-
архивной коллекции памят-
ников грузинской архитек-
туры на  микрофишах «Ар-
хитектура Грузии» в восьми
томах на английском языке.

Микрофиши - это гибкие
пластинки, каждая из кото-
рых рассчитана на 50 кад-
ров-диапозитивов.  В одном
томе  находятся   120 мик-
рофишов, или 6000 изобра-

жений. В последнем, пятом
томе  - 5200 фотографий,
800 чертежей, а также 500
страниц текста.  Микрофи-
ши  имеют порядковые но-
мера, код.  Каждому памят-
нику посвящена статья, в ко-
торой дается подробное его
описание,  сопровождаю-
щееся  многочисленными
детальными фотоиллюст-
рациями, графическим ма-
териалом (планы, разрезы,
фасады, детали), картой, с
точным указанием место-
нахождения памятника,
библиографией.

С материалами микро-
фишов можно ознакомить-
ся при помощи проекцион-
ного аппарата.

В каждом томе содер-
жится информация  об ар-
хитектурных памятниках
определенного региона: в
первом – о Шида Картли, во
втором – о горной части
Шида Картли,  Хевсурети,
Пшави, Мтианети, Хеви, в
третьем - Кахети, в четвер-
том - Тушети и Квемо Карт-
ли, в пятом - Рача-Лечхуми,
Сванети, Имерети, в шес-
том - Самегрело, Гурия, Аб-
хазия, Аджария, в седьмом

- Самцхе-Джава-
хети и Триалети.
Восьмой  том  бу-
дет посвящен  гру-
зинским памят-
никам, располо-
женным за преде-
лами Грузии - в
Турции, Дагеста-
не, Азербайджа-
не,  Болгарии, Си-
рии, Палестине.
Этому последне-
му тому будет уде-
лено особое вни-
мание.  А предва-
ряет издание спе-
циальный сбор-
ник, который со-
стоит из статей по
истории, геогра-
фии, архитекту-
ре, монументаль-
ной эпиграфике
Грузии, по грузин-
скому языку и
письменности.

Кстати, в текстовках к  фо-
тоиллюстрациям приводит-
ся  как  грузинское название
с английской транскрипци-
ей, так  и  его перевод.

-  Мы, с Тамазом Двали
являемся составителями и
редакторами издания - го-
товим весь материал.  Пе-
ревод текста на английский
осуществляет Лия Габечава.
Мзия Бакрадзе выполняет
техническую работу, а так-
же переводит текстовки  к
иллюстрациям. В этих тек-
стовках  содержится ин-
формация о том,  в каком
регионе находится  памят-
ник, кто и когда его снимал,
откуда сделан вид,  указан
архивный номер… Коор-
динатор проекта и член на-
учной  редакции издания  -
заведующий кафедрой
Аахенского политехничес-
кого университета Гун-
дольф Брухгауз, - расска-
зывает  Нугзар Андгулад-
зе,  специалист по средне-
вековой архитектуре. -  В
1996  году немецкий уче-
ный, а также грузинские
составители   издания -
тогдашний директор  Ин-
ститута истории грузинс-

кого искусства имени Г. Чу-
бинашвили Нодар Джан-
беридзе - увы, он  ушел из
жизни и не участвовал в
работе над третьим и пос-
ледующими томами,  Лия
Габечава, Мзия Бакрадзе
и я - за подготовку издания
первого тома издания  удо-
стоены  Государственной
премии Грузии в области
науки и техники. Тамазу
Двали, нынешнему началь-
нику отдела свода памят-
ников, премия не была

присуждена лишь потому,
что он стал ее обладате-
лем до этого - за другую
научную работу…

Весь материал издания
готовится сотрудниками
нашего отдела.  Потом  в
специальных папках мы ве-
зем его в Аахен, Гундольфу
Брухгаузу, который тща-
тельно изучает весь мате-
риал. Происходит редак-
тирование - подготовка его
к изданию. Затем фото-
коллекция  переносится на
микрофиши и издается в
голландском  городе Лей-

дене. Такого рода масштаб-
ное издание на английс-
ком языке, посвященное
грузинским памятникам
материальной культуры,
осуществляется у нас
впервые, тем более - на
микрофишах.  Это дело
большой важности. Ведь
если, к примеру, не дай
Бог, что-то случится с хра-
мом Светицховели, можно
обратиться к микрофи-
шам, на которых храм де-
тально зафиксирован -

сделано 450 фотокадров, и
восстановить его.  Изда-
ние фотоархивной коллек-
ции  способствует популя-
ризации грузинской архи-
тектуры, которая стано-
вится достоянием ученых
всего мира.

- В чем преимущество
микрофишов?

- В их компактности.
Ведь в одном  томе поме-
щаются 6000 страниц! Мы
собираемся издать 8 томов
- это 48 тысяч страниц. В
1991-1992 годах, когда в Гру-
зии была гражданская вой-

на, наш  архив - уникальные
чертежи, фотографии,
книги и многое другое - сго-
рел.  Мы провели колос-
сальную работу  по сбору
материалов, то есть  фак-
тически  вновь создали ар-
хив нашего института, при-
чем на гораздо более высо-
ком уровне.

- Каковы этапы работы
над изданием докумен-
тированной фотоархив-
ной  коллекции?

- Мы готовим весь иллю-
стративный и
текстовой
материал ,
который за-
тем  перево-
дится на анг-
л и й с к и й
язык, - вклю-
чился в раз-
говор Тамаз
Двали, архи-
тектор по
специальнос-
ти. -  Причем
либо исполь-
зуем имею-
щиеся архи-
вные матери-
алы, либо,
если их нет,
выезжаем на
места, про-
водим  рабо-
ту по изуче-
нию  памят-
ника, делаем
с н и м к и .
Очень важно
их качество -
художествен-

ная сторона, композиция.
Лучше, если фотографиру-
ют специалисты по архитек-
туре. А печатает снимки
наш сотрудник  Бесо Маца-
беридзе.  Статьи  для изда-
ния  готовят  ученые.   Кроме
того,  мы делаем компиля-
ции   уже изданного. К на-
шей работе подключены со-
трудники Института исто-
рии, музеев, Управления
по охране памятников, ар-
хивов. На начальном этапе
мы знакомимся с матери-
алом, который находится в
архивах. Но в том-то и дело,

что нам  нужны не только об-
щие планы зданий, но и
фотографии, фиксирую-
щие его детали. А их в ар-
хивах нет. Описываем мы
и  настенную живопись.
Этим занимается  специа-
лист в этой области Флер
Девдариани. За десять лет
у нас собрался богатый ма-
териал - 28 тысяч фотогра-
фий 1130 памятников. А
вообще в Грузии их более
шести тысяч. Однако в на-
шем восьмитомном изда-
нии будут зафиксированы
наиболее значимые… Все
материалы,  отправляемые
нами за границу, возвра-
щаются после выхода в
свет очередного тома в Тби-
лиси.

Документированная
фотоколлекция  «Архитек-
тура Грузии»  - довольно до-
рогое издание:  стоимость
одного тома - приблизи-
тельно 900 долларов. По-
этому оно пока не доступ-
но  для  учреждений  Гру-
зии. Ведь грузинская сто-
рона не финансирует это
издание. Зато книги рас-
пространяются в странах
Европы, США, Японии и
т.д.  Единственным их об-
ладателем в нашей стране
является  отдел свода па-
мятников материальной
культуры. Института исто-
рии грузинского искусст-
ва. А во всем мире этих
томов всего по 100  экзем-
пляров каждый.

- Когда выйдет в свет
шестой том?

- В 2003 году. Уже готов
материал по региону Рача-
Лечхуми, - говорит  Н. Анд-
гуладзе. - Собираемся вы-
ехать в Имерети - матери-
алов недостаточно. Во вре-
мя научных экспедиций бу-
дем делать снимки, осуще-
ствлять замеры. Ведется
большая работа, и в связи
с этим возникают матери-
альные трудности - нужны
деньги хотя бы на бензин
для транспорта, не говоря
уже о других расходах.
Средства, выделяемые

Ни для кого не секрет,
что будущее мира, в кото-
ром мы будем жить уже
через 20-25 лет, будет ос-
новано на знаниях, обра-
зовании подрастающего
поколения.

Те ребята, которые зани-
маются в научно-техничес-
ких кружках, уже сегодня
пытаясь заглянуть в завт-
рашний день, очертить его
контуры своими проекта-
ми, в самом недалеком бу-
дущем поведут общество к
новым высотам. Вот поче-
му эта проблема стоит в
центре внимания ЮНЕСКО
и всех цивилизованных го-
сударств мира. Вот поче-
му на планете получает
развитие Всемирное мо-
лодежное движение по
организации научно-тех-
нического досуга (МИЛ-
СЕТ). Движение объединя-
ет учащуюся молодежь в
возрасте от 10 до 23 лет из
разных стран мира. Штаб-
квартира находится в
Брюсселе под протектора-
том ЮНЕСКО и Директора-
том молодежной политики
Совета Европы.

В два года раз МИЛСЕТ
организует в столицах ве-
дущих государств мира
молодежные форумы под
названием «Судьба плане-
ты в руках молодых», в рам-
ках которых проводятся
грандиозные выставки на-
учно-технических проек-
тов, способных изменить и
качественную сторону
жизни человеческой циви-
лизации. Проекты пред-
ставляются молодежными
национальными ассоциа-
циями и детскими клуба-
ми, они могут выглядеть в
виде чертежей и моделей,
носить социально-эконо-
мический, инженерно-эко-
логический или полити-
ческий характер. И, нако-
нец, проекты представля-
ются для защиты перед ве-
дущими академиками
мира, которые выносят
окончательный вердикт –
лучшая интеллектуальная
команда мира.

Девятый по счету Все-

мирный форум молодежи
планеты «Молодежь. На-
ука, Общество» прошел
нынешним летом в Москве
на базе Всероссийского
выставочного центра. Фо-
рум собрал более 5000
участников прибывших из
86 стран мира. Персональ-
ное приглашение получи-
ла молодежная ассоциа-
ция «Союз зеленых Грузии
и городской клуб «Схиви»
им. Г.Тиканадзе при Рес-
публиканском Дворце уча-
щейся молодежи». В со-
став команды вошли вос-
питанники Дворца Лаша
Абашидзе, Мариана Утпа-
зян, Элизабет Бабунашви-
ли, Иосиф и Давид Сонгу-
лашвили.
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ими было предложено че-
тыре проекта: «Межконти-
нентальная транспортная
супермагистраль», «За-
полнение водами мирово-
го океана бассейнов Кас-
пийского и Аральского мо-

рей», «Всемирные телепе-
редачи для молодежи – Си-
Эн-Эн», «Мировой парла-
мент и всемирное прави-
тельство». Двум  после-
дним проектам была пре-
доставлена честь открыть
эту грандиозную по своим
масштабам выставку. В
течение недели с ней по-
знакомились свыше двух
миллионов посетителей –
москвичей и гостей Рос-
сийской столицы. У много-
численных стендов с утра
и до позднего вечера зву-
чали вопросы, велись дис-
куссии. Обидно было за
команду России, которая
представила много хоро-
ших проектов, но необос-
нованно подверглась кри-
тике и насмешкам со сто-
роны отечественных СМИ
за предложенные новые
бронежилеты, бомбоуло-
вители и огнетушители.

И вот, наконец, настал
седьмой, заключительный
день фестиваля. Участни-

ки форума собрались на
свой конгресс в огромном
зале заседаний Академии
наук России, что на Воро-
бьевых горах.

Ребята с вниманием
слушают выступления сво-
их сверстников, президен-
та МИЛСЕТ Жан-Клода Ги-
родона, министра образо-
вания Владимира Филип-
пова, легендарного летчи-
ка-космонавта Алексея Ле-
онова. Слово берет прези-
дент Академии наук Григо-
рий Месяц. Зал наэлект-
ризован, все ждут резуль-
татов этого труднейшего
годичного марафона. Ито-
ги подведены, и жюри  пер-
вое место присуждает ко-
манде Зеленых Грузии. И
вдруг тишина в зале взры-
вается громом аплодис-
ментов. На сцену поднима-
ется Иосиф Согулашвили,
которому передается лав-
ровый букет с цветами и
памятный подарок. Из зала
звучат подбадривающие

возгласы друзей, сканди-
ровавших: «Гамарджоба,
Джорджиа!». Ребят из ко-
манды нашей страны целу-
ют, обнимают,  в восторге
пожимают им руки. Поис-
тине незабываемые мину-
ты! Называются еще четы-
ре страны - победительни-
цы в следующей последо-
вательности - Аргентина,
Бахрейн, Англия, Фран-
ция.

В завершение работы
Конгресс принимает обра-
щение ко всем главам го-
сударств - членов ООН.
Приятно отметить, что
текст принятого обраще-
ния был составлен и под-
писан в преддверии фору-
ма в Москве более 20000
воспитанников Тбилисско-
го Дворца учащейся моло-
дежи.

Юрий ЛУКАШВИЛИ
Председатель Совета
старших советников

Союза Зеленых Грузии

Мнение

Настоящая литература
всегда была эталоном каче-
ства времени, активно втор-
гаясь в жизнь, заставляя чув-
ствовать, думать, захватывая
и понуждая читателя к дей-
ствию. Выдающиеся грузинс-
кие писатели умели оцени-
вать прошлое и обращаться
взорами в будущее. Сдвиг в
национальном сознании был
подготовлен не без их книг,
страстных публицистических
статей, неустанного стремле-
ния словом и делом служить
народу.

Вспомним поэмы Важа
Пшавела, их идейная суть –
проблемы человечности, бла-
городной любви человека к
человеку, уничтожение враж-
ды между людьми, причем
красной нитью проходит тема
справедливой борьбы с вра-
гами родины, врагами чело-
вечности. Писателю принад-
лежат строки: «Главную душу
сынов земли, на мой взгляд,
составляет сама жизнь, добро
и зло в ней. А писатель, по-
скольку он отражает жизнь,
обязательно должен вращать-
ся в ее гуще, все его чувства и
мысли, из самой жизни проис-
текающие, самой жизнью
рожденные, должны кружить-
ся вокруг этой жизни.

Без этого литература – пу-
стой, бесцельный, никому не
понятный звук».

К сожалению, множество
мыслей великого грузинского
поэта не распространены се-
годня так широко, как они того
заслуживают. Пришло время
обратиться более пристально
к его прозе, его статьям, к его
лаконичной, близкой к разго-
ворной, речи в строгих рамках
норм современного грузинско-
го языка. Нашему нынешнему
обществу необходимо, как воз-
дух, нужны моральное возвы-
шение, облагораживающая ду-
ховность, необходимо, чтобы
литература вновь вернулась в
жизнь, обрела новые, соответ-
ствующие времени аспекты.

Оглядывая внимательным,
пристрастным взглядом все,
что происходит сегодня в ли-
тературной среде, надо при-
знать, что многие книги, выхо-
дящие внушительными тира-
жами, наполнены сладкоречи-
ем и вращением только вок-
руг да около злободневных
проблем.

Порой задаешься вопро-

ЛИТЕРАТУРА ДОЛЖНА
ОБЪЕДИНЯТЬ ЛЮДЕЙ

сом, а почему, собственно, тот
или иной человек берется за
перо? Что движет им? Вера в
свой талант? Жажда славы?
Есть «писатели», обладающие
разными професиями, богат-
ство и яркость полученных
ими впечатлений уверяют их
в необходимости довериться
бумаге, перу. Появляются пер-
вая, вторая книги. Они, как
штормовые волны, врывают-
ся в планы издательств. Затем
– членский билет профессио-
нального литератора как пра-
во на почет и уважение обще-
ства, право на поучение ауди-
тории. А ведь сами по себе
темы – еще не повод для выс-
тупления писателя. Главное, с
чем, с какими мыслями он идет
к читателю. При оценке худо-
жественного произведения
исходным принимается уме-
ние писателя улавливать гос-
подствующее настроение в
окружающей его действи-
тельности, основные черты
времени, глубинные свойства
национального характера, об-
щие человеческие ценности,
внутренний строй обще-
ственной жизни, ее темпера-
мент, ее главнейшие отрица-
тельные и положительные
стороны. Если найдены живые
творческие способы отраже-
ния жизни индивида или це-
лого, разнородного по своей
сути общества, то он, писа-
тель, может помочь читателю
уловить смысл переживаемо-
го им момента.

Требования к культурному
уровню всего нашего обще-
ства включают и внимание к
уровню культуры писателя,
его образованности. Когда от-
дельные, скажем так, писате-
ли проявляют обывательские
настроения, искусственно
формируется обывательская
среда, претенциозность кото-
рой тем выше, чем ниже ее
культурный уровень. И это
еще раз подтверждает: не су-
ществует провинциальной
литературы, существует про-
винциальное мышление. А
провинциальное мышление
плодит серость.

Противостоять ей может
только высокая культура.

А ведь есть средства для
оздоровления литературы и
борьбы с серостью! Существо-
вала прекрасная традиция об-
суждения выходящих книг с
широким привлечением кри-

тиков, ученых, издателей, мо-
лодых литераторов, книголю-
бов. Общение подобного рода
– одно из средств воспитания
вкуса, культуры письма, куль-
туры чувств. Чем выше план-
ка требований, тем меньше
насильственно вымученных
строк, легковесности, подра-
жательства, вульгарности.
Добрых слов заслуживает и
объективный критик, который
умеет мгновенно откликать-
ся на идейную незрелость, ху-
дожественную фальшь. По-
лезность профессионального
разбора произведений, про-
буждающего интерес к само-
му предмету литературы, не-
сомненна.

Хотелось бы затронуть еще
одну важную тему, о которой
как-то не принято говорить
вслух, - об авторе как челове-
ке, его духовном облике. А
ведь без нравственного мыш-
ления, благородного поведе-
ния, четкой человеческой по-
зиции невозможна интерес-
ная, плодотворная литератур-
ная работа. Сюжеты сюжета-
ми, а кто же сам писатель? Не
правда ли, нас, читателей, ин-
тересует его личность?

Сейчас, когда в нашем об-
ществе идут сложнейшие и,
можно сказать, тяжелые про-
цессы, затрагивающие преж-
де всего психологические ас-
пекты бытия, когда обновле-
ние порой связано с разруше-
нием привычного, устоявше-
гося, когда политика, экономи-
ка, социальные неурядицы ак-
тивно вторгаются в жизнь, от-
тесняя духовность, мораль,
гуманность, особый смысл,
особое значение приобретает
труд литератора. Помнить ве-
ликие слова из великой книги
человечества – «В начале было
Слово» – и следовать им не-
обходимо всегда. Делить с со-
отечественниками беды, боль
и радости, писать обо всем
совестливо и правдиво, слу-
жить идеям Добра, Мира, Люб-
ви – в этом высокий смысл и
предназначение литературы.
«Ничего нет в мире драгоцен-
нее уз, соединяющих челове-
ка с человеком», - сказал вы-
дающийся французский писа-
тель Антуан Сент-Экзюпери.
Слова эти прежде всего обра-
щены к писателям. Их долг  -
соединять людей.

Ирина ЧЕРКЕЗИШВИЛИ

доктором Брухгаузом,
предназначены лишь для
приобретения форматов,
компьютерных деталей,
фотопленок.  Обработка и
доработка материала, осу-
ществляемая Тамазом
Двали,  производится  на
компьютерах.  Но наша
техника  нуждается в об-
новлении. Хотим  создать
базу для переноса инфор-
мации на  компакт-диски.
Ведь  микрофиши - удоб-
ная, обладающая несом-
ненными преимущества-
ми перед книгой но в об-
щем, не самая современ-
ная  система хранения ин-
формации. Однако  рабо-
та  на компьютере,  с ком-
пакт-дисками требует фи-
нансовых  вложений. По-
этому мы и обращаемся к
бизнесменам с просьбой
помочь нам.

- Один из немногих, кто
протянул нам руку помощи
за последние годы, - это
Нико Лекишвили. Благо-
дарны мы также компании
«Алдаги». Но все это капля
в море, -  считает Т. Двали.

Обращаясь с просьбой
о помощи  к властным
структурам или обладаю-
щим финансовыми воз-
можностями, составители
сборника чаще всего полу-
чают отказ. Увы, большин-
ство из них, озабоченное
лишь собственным  благо-
получием,   вовсе не  дума-
ет  о  необходимости  попу-
ляризации или сохране-
ния памятников культуры
своей страны. Поэтому
уместно напомнить слова
профессора Оксфордско-
го университета С. Манго,
который в сборнике, пред-
варяющем первый том,
подчеркнул: грузинскую
средневековую архитекту-
ру необходимо рассмат-
ривать как значительное
ответвление христианской
архитектуры Ближнего Во-
стока и изучать ее нужно
как самобытную грузинс-
кую архитектуру.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Лига чемпионов
Третий квалификационный раунд, первые матчи

Ол и мп и зм

Международный олим-
пийский комитет готов зат-
ратить необходимые сред-
ства для того, чтобы обес-
печить участие иракских
спортсменов в Олимпийс-
ких Играх, проходящих в
2004г. в Афинах. Такое заяв-
ление сделал президент
МОК Жак Рогге в ходе цере-
монии подписания пригла-
шений на Олимпиаду. «Мы
готовы потратить столько
денег, сколько потребует-
ся», - заявил Рогге.

В начале этого года по
запросу МОК была приос-
тановлена деятельность
Иракского Национального
Олимпийского комитета в
связи с обвинениями, выд-
винутыми международной
правозащитной организа-
цией Indict, в адрес главы
комитета сына Саддама Ху-
сейна Удея. По имевшейся
информации, Удэй нео-
днократно отдавал приказы

МОК готов заплатить за
участие Ирака в Олимпиаде

о пытках и убийствах спорт-
сменов. В ходе войны в
Ираке штаб-квартира ирак-
ского НОК была разбомб-
лена американской авиаци-
ей. В настоящее время дея-
тельность иракского Коми-
тета не получила официаль-
ного признания МОК.

Тем не менее, глава МОК
намерен отправить пригла-
шения иракским спортсме-

нам, отмечает АР. Так, толь-
ко недавно завершился 9-
дневный визит делегации
иракского НОК в Багдад, це-
лью которой было подгото-
вить списки спортсменов,
годных к участию в Олим-
пийских играх.

«Символичное значение
имеет тот факт, что МОК на-
правляет приглашения во все
страны мира, в том числе
спортсменам из Афганистана,
Ирака и Восточного Тимора, то
есть, тех стран, где в после-
дние годы шла война», - отме-
тил Ж.Рогге. По его словам,
иракские спортсмены смогут
принять участие в соревнова-
ниях вне зависимости от того,
сколько времени займет фор-
мирование и международного
признание национального
олимпийского комитета в Ира-
ке. При необходимости ирак-
цы смогут выступать под Олим-
пийским флагом и гимном,
считает глава МОК.

...Торонто (WTA)

Лина Красноруцкая (Россия) –
Элени Данилиду (Греция, 13) 6-0 3-6 7-5
Натали Деши (Франция, 15) –
Тамарин Танасугарн (Таиланд) 4-6 6-3 6-4
Паола Суарес (Аргентина) –
Светлана Кузнецова (Россия, 16)
6-4 7-6 (7-1)
Надежда Петрова (Россия, 14) –
Марлен Вайнгартнер (Германия) 6-0 6-0
Николь Пратт (Австралия) –
Байер Ко (Канада) 6-1 6-3
Франческа Шиавоне (Италия) –
Алина Жидкова (Россия) 7-5 6-3
Кара Блэк (Зимбабве) –
Рита Гранде (Италия) 6-2 2-6 6-3
Елена Бовина (Россия, 12) –
Мария Санчес Лоренцо (Испания)
6-2 6-4
Мари Пирс (Франция) –
Мария Венто-Кабчи (Венесуэла) 6-1 6-1
Елена Лиховцева (Россия) –
Мария Шарапова (Россия) 7-6 (7-4) 6-1

...Цинцинатти (ATP)
Юнес Эль-Айнауи (Марокко) –
Винс Спейди (США) 7-5 6-4
Райнер Шуттлер (Германия, 8) –
Штефан Кубек (Австрия) 6-2 7-5
Роже Федерер (Швейцария, 3) –
Скотт Дрейпер (Австралия)

Турниры в...
Теннис

4-6 6-3 7-6 (12-10)
Марди Фиш (США) –
Марк Филиппуссис (Австралия)
1-6 6-3 6-4
Арно Клеман (Франция) –
Альберт Коста (Испания) 7-6 (7-5) 6-4
Фелициано Лопес (Испания) –
Парадорн Шричапхан (Таиланд, 9)
6-7 (1-7) 6-4 7-6 (7-5)
Евгений Кафельников (Россия) –
Жан-Мишель Гэмбилл (США) 6-4 6-4
Хуан Карлос Ферреро (Испания, 2) –
Николай Давыденко (Россия) 6-0 6-2
Ксавье Малисс (Бельгия) –
Ллейтон Хьюитт (Австралия, 5)
3-6 6-4 6-2
Яркко Ниеминен (Финляндия) –
Фернандо Висенте (Испания) 7-5 3-6 6-4

Уэсли Муди (ЮАР) –
Себастьян Грожан (Франция, 10)
6-3 6-7 (9-11) 6-3
Максим Мирный (Белоруссия) –
Алекс Корретха (Испания)
3-6 6-3 7-6 (7-2)
Флавио Саретта (Бразилия) –
Давид Санчес (Испания) 6-7 (2-7) 6-1 6-2
Давид Налбандян (Аргентина) –
Уэйн Артурс (Австралия) 6-0 6-4
Энди Роддик (США, 7) –
Фернандо Вердаско (Испания) 6-3 6-2
Мариано Сабалета (Аргентина) –
Густаво Куэртен (Бразилия, 14) 6-4 6-0

Мустер возвращается
Легендарный авст-

рийский теннисист
Томас Мустер наме-
рен вернуться в АТР
Tour, сообщает АР. Он
выиграл у Анри Ле-
конта со счетом 6-3 6-
4 в стартовом матче
турнира ATP Seniors
Tour CA Challenge, и
заявил, что готов
принять участие в
соревнованиях АТР.
«Если все будет хо-
рошо, я сыграю не-
сколько матчей на
нормальных турни-
рах», - заявил Мус-
тер.

Последний «нор-
мальный» матч авст-

риец провел 24 мая 1999
года. Теперь матчем против
Леконта 35-летний Мустер
доказал, что не потерял сво-
его агрессивного стиля и
по-прежнему здорово умеет
играть в теннис.

«Я проиграл Анри в пер-
вом круге Олимпиады 1992
года и тогда очень расстро-
ился», - заявил Мустер в ин-
тервью телеканалу ORF. В
Граце следующий матч он
проведет против Андреса
Гомеса, а затем против
Матса Виландера. Мустер
выиграл 44 турнира АТР за
свою карьеру. С 1995 по
1996 год он выиграл 111 мат-
чей на грунте, что является
рекордом и по сей день.

Как известно, федера-
ция WBA различает титулы
«суперчемпиона» и «про-
сто» чемпиона, которого
иногда называют регуляр-
ным чемпионом. После
того, как боксер, владею-
щий чемпионским титулом
WBA выигрывает чемпион-
ский пояс другой федера-
ции, он становится «супер-
чемпионом» в терминоло-
гии WBA, а звание регуляр-
ного чемпиона освобожда-
ется и разыгрывается меж-
ду имеющимися претен-
дентами.

Нельзя не отметить фи-
нансовую грамотность тако-
го подхода. Поскольку от-
числения за право проведе-
ния титульных поединков
являются важнейшей стать-
ей дохода федераций, про-
ведение дополнительных
титульных боев увеличива-
ет доход WBA.

Так вот, в весовой катего-

Планы Константина Цзю
Б о к с

рии до 63,5 кг. су-
перчемпионом яв-
ляется Константин
Цзю, а регулярным
чемпионом Вивиан
Харрис. По прави-
лам WBA супер-
чемпион должен от-
стаивать свой ти-
тул против регуляр-
ного чемпиона раз
в 21 месяц.

В соответствии с
этими правилами,
в прошлый четверг
комитет по прове-
дению чемпиона-
тов WBA направил
Владу Уортону, промоутеру
Кости Цзю, письмо, в кото-
ром сообщает: «Харрис
имеет право на поединок
против мистера Цзю. Пожа-
луйста, безотлагательно
свяжитесь с представите-
лями мистера Харриса
(компания «Мейн Ивент»)
для заключения соглаше-

ния о проведении этого
обязательного поединка».

Таковы устремления фе-
дерации WBA. Но у мисте-
ра Цзю свои планы. Ближай-
ший поединок он собирает-
ся провести против Шарм-
бы Митчела, а затем возмо-
жен его переход в полусред-
ний вес.

Шахтер (Донецк, Украи-
на) - Локомотив (Москва,
Россия) - 1:0

 В первом матче третье-
го раунда квалификации
Лиги чемпионов УЕФА до-
нецкий «Шахтер» имел по-
давляющее преимущество
над московским «Локомо-
тивом», но забил лишь раз,
реализовав пенальти – 1:0.

На 56-й минуте сербский
легионер донетчан Звони-
мир Вукич прекрасно ис-
полнил 11-метровый, вопло-
тив в гол преимущество
своей команды. Вице-чем-
пион Украины с первых ми-
нут предложил сопернику
очень высокий темп, и вско-
ре опасные моменты стали
возникать у ворот прекрас-
но игравшего Сергея Ов-
чинникова. Основной голки-
пер сборной России нео-
днократно спасал свою ко-
манду, и если бы не его ма-
стерство, гостям пришлось
бы в этот вечер совсем
худо.

Впрочем, судя по второй
половине первого тайма,
мало кто мог предположить,
что после перерыва игро-
вой перевес хозяев будет
столь велик. Выдержав
стартовый натиск, «Локомо-
тив» попытался перевести
игру в среднюю зону, одна-
ко в этот день его хавбекам
плохо удавалось контроли-
ровать мяч. Атака же росси-
ян и вовсе была беззубой.

А потому в последние 5-7
минут тайма «Шахтер» сно-
ва взвинтил момент. Ов-
чинникову пришлось тво-
рить чудеса после ударов
Мариуша Левандовски,
Алексея Белика и Вукича.
После перерыва атаки хозя-
ев стали еще более агрес-
сивными, и голкипер «Локо»
взял на себя миссию спаси-
теля репутации чемпиона
России.

И все-таки даже мастер-
ства Овчинникова оказа-
лось недостаточно, чтобы
сохранить нули на табло.
Забив, «Шахтер» попытал-
ся додавить растерявшего-
ся соперника. Вперед шли
даже защитники украинцев,
а Сергей Попов едва не за-
бил головой после углового.
Еще несколько моментов
упустили Белик, дважды
выходивший один на один,
Джулиус Агахова и Вукич.

На последних минутах
гости только отбивались,
зачастую нарушая прави-
ла. Так, получив две желтые
карточки, на 88-й минуте
покинул поле столп обороны
гостей Олег Пашинин, те-
перь вынужденный пропус-
тить ответный матч. Эта
игра пройдет 27 августа в
Москве.

После игры наставник
«Шахтера» Бернд Шустер
сожалел, что его подопеч-
ные не смогли воплотить
моменты в более крупный
счет. «В Москве нам пред-
стоит совсем другая игра, и
перед отъездом туда хоте-
лось бы иметь больший за-
пас, - сказал он. – «Локомо-
тив» отнюдь не побежден.
Однако мы не пропустили
на своем поле – и это глав-
ное». Наставник гостей
Юрий Семин был очень не-
доволен игрой своей коман-
ды. «Мы сделаем все воз-
можное, чтобы отыграться.
Я знаю, что это в наших си-
лах», - заключил он.

Жилина (Словакия) -
Челси (Англия) - 0:2

105-миллионные инвес-
тиции «Челси» приносят
первые дивиденды. В гостях
«синие» сумели одержать
уверенную победу над чем-
пионом Словакии «Жили-
ной» и сделать шаг в направ-

лении к групповому турни-
ру Лиги чемпионов УЕФА.

Автором первого гола в
ворота «Жилины» стал фор-
вард «Челси» Эйдур Гудьон-
сен, а второй мяч словаки
забили себе сами. Однако
и новички английской ко-
манды, пятеро из которых
появились в «основе», и в
частности Дамьен Дафф,
продемонстрировали вели-
колепную игру,

Впрочем, в первые пол-
часа ни о каком преимуще-
стве грозного лондонского
клуба не было и речи, хотя
Фрэнк Лэмпард и имел
шанс уже к 9-й минуте от-

крыть счет. Однако посте-
пенно гости, вдохновляе-
мые Даффом, прибрали
инициативу к своим рукам
и начали все чаще трево-
жить вратаря словаков.
Так, на 32-й минуте Лэм-
пард, пытавшийся переки-
нуть мяч через голкипера,
в очередной раз упустил
выгодный момент.

Перелом наступил за
две минуты до окончания
первой половины. Про-
стрелом Даффа на даль-
нюю штангу умело вос-
пользовался Гудьонсен, пе-
реправивший мяч в сетку.
На 7-й минуте второго тай-
ма хозяева могли сравнять
счет, но удару Рышарда
Варадина после навеса
Мирослава Барика не хва-
тило точности. Впрочем,
ход встречи по-прежнему
контролировали лондон-
цы.

Шестой новичок «Чел-
си» Джо Коул - единствен-
ный, кто начинал матч на
скамейке запасных, по-
явился на поле за 21 мину-
ту до конца и уже через 6
минут стал соавтором вто-
рого гола. Бывший полуза-
щитник «Вест Хэма» остро-
умным пасом пяткой выво-
дил Гудьонсена на ударную
позицию, но его передачу
прервал появившийся на
замену у «Жилины» Михал
Драньо, срезавший мяч в
собственные ворота.

«Я не люблю проигры-
вать, но это была неравная
борьба. Мы не можем
сравниться с «Челси» в
плане подбора игроков.
Англичане были лучше во
всех компонентах игры, и
результат не стал для меня
неожиданностью», - заме-
тил после матча наставник
«Жилины» Милан Лесицки.

Тренер «Челси» Клаудио
Раньери был доволен дей-
ствиями всех своих ново-
бранцев. «Уэйн Бридж и
Глен Джонсон мобилизова-
ли оборону и умело под-
ключались к атакам, - от-
метил тренер. - Жереми
помог нам удержать центр
поля, отлично смотрелся и
Верон. Однако особенно я
бы выделил Дамьена Даф-
фа и Джо Коула, отыграв-
ших великолепно. Дафф
был лучшим».

Вардар (Македония) - Спарта (Прага, Чехия) -          2:3
МТК (Венгрия) - Селтик (Шотландия) -                         0:4
Рейнджерс (Шотландия) - Копенгаген (Дания) -      1:1
Аустрия (Австрия) - Марсель (Франция) -                 0:1
Брюгге (Бельгия) - Боруссия (Д, Германия) -               2:1
Лацио (Италия) - Бенфика (Португалия) -                   3:1
Русенборг (Норвегия) - Депортиво (Испания) -        0:0
Грассхопперс (Швейцария) - АЕК (Греция) -                1:0
Партизан (Югославия) - Ньюкасл (Англия) -               0:1
Галатасарай (Турция) - ЦСКА (София, Болгария) -   3:0
Андерлехт (Бельгия) - Висла (Краков, Польша) -     3:1

31-летний плеймейкер донецкого «Металлурга» Гоча
Джамараули решил вернуться в сборную Грузии.
- Весной я объявил о завершении выступлений за нацио-
нальную команду потому, что считал: пришло время усту-
пить место талантливой молодежи. Но изменил решение,
услышав в телефонной трубке голос президента Федера-
ции футбола Грузии, а теперь по совместительству глав-
ного тренера сборной Мераба Жордания. С ним у меня
дружеские отношения еще со времен выступлений за тби-
лисское «Динамо», и когда он попросил помочь команде в
оставшихся отборочных матчах Евро-2004 с Албанией и
Россией, естественно, согласился без долгих раздумий.

ДЖАМАРАУЛИ - В СБОРНОЙ

УЕФА предупредил ир-
ландских футбольных чи-
новников о недопущении
сектантских выкриков и ос-
корблений на религиозной
почве со стороны болель-
щиков. Как сообщает
Reuters, согласно расследо-
ванию, проведенному
УЕФА во время июньского
матча в Дублине сборных
Ирландии и Грузии болель-
щики позволяли себе ос-
корбления в адрес напада-
ющего гостей Шота Арве-
ладзе. Дело в том, что Ар-
веладзе выступает за шот-

УЕФА пригрозил Ирландии
ландский «Глазго Рейнд-
жерс», который поддержи-
вает протестантская общи-
на. Ирландцы же на стади-
оне принадлежали к като-
ликам и болели за «Сел-
тик».

Футбольная ассоциация
Ирландии (FAI) призвала
болельщиков не допускать
подобных выходок. «Такие
вещи приведут к санкциям
УЕФА, которые приведут к
негативным последствиям
для сборной», — сказал ис-
полнительный директор FAI
Фран Руни.

Звезда мадридского «Ре-
ала» Дэвид Бекхэм в ближай-
шее время подпишет по-
жизненный рекламный кон-
тракт с фирмой Adidas на
сумму в 100 миллионов
фунтов. Это соглашение
станет самым крупным в ис-
тории мирового спорта. По-
добные барыши не снились
ни баскетболисту Майклу
Джордану, ни гонщику Ми-
хаэлю Шумахеру, ни голь-

Пожизненный контракт Бекхэма
фисту Тайгеру Вудсу.

По сообщениям анг-
лийской газеты The
Mirror, сразу после
оформления сделки 28-
летний футболист по-
лучит 80,5 миллиона
фунтов, а затем будет
постоянно пополнять
свой банковский счет
процентами от прода-
жи спортивной продук-
ции немецкой компа-
нии. Даже после окон-
чания активной карье-

ры Бекхэм останется «ли-
цом» торговой марки Adidas
и будет представлять ее
продукцию по всему миру.

«Дэвид - самый популяр-
ный спортсмен планеты, - от-
мечает исполнительный ди-
ректор Adidas Томас ван
Шальк. - Нам осталось согла-
совать с игроком все дета-
ли контракта, и он сможет
увидеть свое имя в Книге ре-
кордов Гиннесса».

Аудиторская компания
The Deloitte & Touche обнаро-
довала ежегодный отчет с
информацией о финансо-
вой жизни европейского
футбола. Общая прибыль
ведущих европейских лиг в
сезоне 2001/02 составила 7,1
млрд фунтов стерлингов.
Четверть этой суммы при-
шлась на Англию. Родона-
чальники футбола призна-
ны самой богатой и успеш-
но развивающейся лигой
Европы. Как ни странно, на
втором месте оказались не
итальянцы и испанцы, а ка-
жущийся менее успешным
немецкий чемпионат.

В указанном сезоне при-
быль ведущего английского
дивизиона возросла на 21%
и составила 1,13 млрд фун-
тов. Это в семь раз больше,
чем десять лет назад, когда
собственно и была основа-
на премьер-лига. В про-
шлом сезоне сразу семь ан-
глийских клубов заработали
больше 50 млн, а сама лига
получила 1,25 млрд доходов.
«Никогда футбол не прино-
сил столько денег, и англий-
ские команды получают
больше всех», — проком-
ментировал свою работу
Дэн Джонс, директор Deloitte
& Touche Sport. Однако
Джонс считает, что расслаб-
ляться не нужно: «Английс-
кий футбол должен гордить-
ся этим фактом, но сейчас
нужно сильное управление и
серьезный контроль за рас-
ходами».

В других странах финан-
совая картина не так благо-
получна, как в Англии. Толь-
ко прибыль бундеслиги пре-
высила 1 млрд фунтов. В
Италии доходы сократились
на 2%, а во Франции ситуа-
ция не изменилась. Разни-
ца в прибылях итальянской
серии «А» и английской пре-

Футбол - это большой бизнес
мьер-лиги составляет сей-
час 600 млн фунтов. В Анг-
лии впервые за 25 лет ста-
дионы посетило более 13
млн зрителей — это значит,
что в среднем каждый матч
вживую смотрело 34 324 бо-
лельщика, в Германии этот
показатель составил 30 548,
что на 11% меньше.

Неважная ситуация в Ита-
лии, где ежегодная посеща-
емость упала на 11%. Эти
цифры убеждают, что бо-
лельщиков привлекает на
трибуны не столько качество
футбола, сколько умение
клубов продавать его как
зрелище. Вряд ли в бундес-
лиге сильнее команды или
звезд там играет больше,
чем в серии «А». Просто ру-
ководители немецкого фут-
бола нашли идеальную упа-
ковку для своего товара.
Даже безоговорочное лидер-
ство мюнхенской «Баварии»
не мешает удачному бизне-
су.

В Англии внимательно
следят за состоянием стади-
онов, постоянно повышают
их комфортабельность,
действует гибкая система
скидок: покупка абонемента
на целый сезон позволяет
серьезно сэкономить. За
последние десять лет на
усовершенствование арен
было потрачено больше
миллиарда фунтов. В ре-
зультате одновременно 750
тыс. зрителей могут смот-
реть футбол с трибун во
всех частях страны. Совсем
недавно была решена про-
блема безопасности. За
знаменитыми английскими
хулиганами установлен то-
тальный контроль. Если бо-
лельщик оказывается в спе-
циальной базе, ему просто
не продадут билет.

Не только успехи сопро-
вождают футбольный биз-

нес, даже в Англии есть се-
рьезные проблемы. Много
денег уходит на зарплаты
футболистов. «Манчестер
Юнайтед» — самый успеш-
ный клуб Туманного Альбио-
на — тратит на оклады игро-
ков около 50 млн в год. Ман-

кунианцы отлично использу-
ют свою всемирную попу-
лярность и немало на этом
зарабатывают. Они даже
позволяют себе рекордные
трансферы, вроде покупки
Рио Фердинанда за 30 млн в
прошлом году. Однако не у
всех есть подобные источни-
ки доходов. Величина зарп-
лат, искусственно раздутая
суперклубами, серьезно
бьет по финансовому состо-
янию маленьких команд.

Вместе клубы премьер-
лиги тратят на зарплаты 706
млн. В отчетном сезоне эта
сумма увеличилась на 23%
и составила больше полови-
ны от общей прибыли клу-
бов. Некоторые клубы не

выдерживают такой беше-
ный рост расходов. «Ковен-
три Сити» и «Виген Атле-
тик», команды первого диви-
зиона, потратили на зарпла-
ты 100% своего оборота.
Эта же проблема, плюс не-
удачный менеджмент заста-

вили «Лидс» во избежание
банкротства начать распро-
дажу своих ведущих игроков.

Команды стали меньше
тратить и на покупку футбо-
листов. В сезоне 2000/01
общая сумма трансферов в
Англии равнялась 423 млн,
в сезоне 2001/02 — 407 млн,
а в 2002/03 резко упала до
150 млн. Джонс считает, что
сделки уже не достигнут бы-
лой высоты. «Никогда клубы
больше не будут столько
тратить на покупку игроков,
как в прошедшие пять лет»,
— утверждает он. И опро-
вергнуть аналитика на прак-
тике может лишь новый вла-
делец «Челси» Роман Абра-
мович.

Английская и немецкая
лиги признаны самыми удач-
ливыми совсем не случай-
но. В бережливой Германии
всегда умели считать день-
ги, и эту страну никогда не
захватывала волна транс-
ферных безумств, как это
часто бывало в Италии или
Испании. Лидерство же Анг-
лии — это результат соб-
ственной дальновидности. В
начале 90-х была создана
премьер-лига, ведущие 20
клубов страны вошли в об-
щий пул и стали дружно ра-
ботать над собственным
благополучием.

     А вот итальянские про-
фессиональные клубы име-
ют долг в сумму в общей
сложности составляющую
500 миллионов евро, об
этом сообщает агентство
Reuters со ссылкой на италь-
янский финансовый ежед-
невник Il Sole 24 Ore.

Сумму долга составляют
невыплаченные налоги и дол-
ги пенсионному фонду.

Независимое журналист-
ское расследование, прове-
денное корреспондентами га-
зеты, выявило множество на-
рушений, особенно среди
клубов Серий В и С.

Не лучше обстоят дела и в
командах Серии А.

Лиа Гизани, президент
Итальянского пенсионного
фонда «Enpals», заявила в ин-
тервью Il Sole 24 Ore, что поло-
вина клубов Серии А рассчи-
талась с долгами, в то время
как другая половина ввиду не-
состоятельности будет вы-
нуждена платить фонду по
специальной пятилетней про-
грамме, которая была разра-
ботана для клубов.

По данным той же газеты,
общие убытки итальянских
клубов за сезон 2001-2002 гг.
Составили 948 миллионов
евро.
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми +26
Батуми +26
Поти +28
Зугдиди +27
Озургети +26

Тбилиси + 28

А лма - Ата +30
А ш ха б а д +39
А ф и н ы +34
Ба ку +29
Б е р ли н +19
Б и ш к е к +32
Вена +26
Вил ь н юс +21
Ду шан бе +35
Женева +26
Ереван +26

К ие в +25
К ишин ев +28
Л о н д о н +25
М а д р и д +38
Москва +19
М и н с к +22
П а р и ж +27
Рига +20
Р и м +33
Ташкент +37
Таллинн +20

День всепрощения, покая-
ния, признания своих ошибок.
Хорошо проявлять милость,
выполнять просьбы, прояв-
лять терпимость. Сосредо-
точьтесь на духовных пробле-
мах.

Научитесь довольство-
ваться тем, что будет препод-
носить жизнь, не требуя ни-
чего большего. Хотя не ис-
ключено, что вы почувствуе-
те, будто вам чего-то в жизни
не хватает.

Вероятно ухудшение са-
мочувствия, головная боль,
вялость, обострение хрони-
ческих заболеваний. Следует
заняться укреплением соб-
ственного здоровья, профи-
лактическими мероприятия-
ми. Болезнь в этот день мо-
жет приобрести затяжной ха-
рактер. Не исключена ссора с
близким человеком.

Вас ожидают то разочаро-
вания в собственных силах,
то всплеск самоувереннос-
ти и эмоциональности. Но
если вы сможете использо-
вать общее благоприятное
положение звезд и изме-
нить ситуацию к лучшему, то
следующая неделя может
быть более благоприятной
для вас.

Сегодня наиболее подхо-
дящий день для того, чтобы
сменить обстановку и разве-
яться, например, отправив-
шись в путешествие с люби-
мыми или друзьями. Это
день новых встреч и зна-
комств. Любовь и уважение
окружающих вас людей при-
даст вам заряд бодрости и
оптимизма.

Возможно, ваша увлечен-
ность и стремление к мате-
риальному благополучию
закрыли от вас истинное по-
ложение дел или оттолкнули
от вас некоторых знакомых.
Нельзя отказывать в
просьбах, проявлять жад-
ность, эгоизм.

Вероятные трудности воз-
никнут по вине самих Весов,
особенно если они окажутся
в сфере фатальных влияний,
зависимости от обстоя-
тельств и материальной сто-
роны жизни. Стремление к
обновлению любой ценой
может обернуться непопра-
вимыми последствиями.

Исключите суетливость и
неустойчивость во взглядах.
Больным людям рекоменду-
ются лечебный массаж и вод-
ные процедуры. Вероятны не-
гативные вещие сны и непри-
ятные предчувствия.

Вероятно,  вместо отдыха
целый день придется зани-
маться обременительными
обязанностями - суета и забо-
ты не дадут присесть ни на
секунду. Зато вечером по-
явится возможность приятно
провести время. Отдых, инте-
ресная беседа, легкий флирт
станут лучшим лекарством от
усталости.

Опасный день. Необходи-
мы ответственность за свои
поступки, воздержание, са-
моконтроль. Избегайте шум-
ных застолий и высоты. Звез-
ды советуют проявить береж-
ливость, так как впереди на-
мечается нестабильность.

Именно сегодня вам может
повредить некоторая само-
уверенность и поверхност-
ность суждений. Проявите са-
моконтроль, дальновидность.
Избегайте шумных компаний
-  сегодня нельзя поддаваться
чужому влиянию. Остерегай-
тесь темноты. Существует ве-
роятность серьезной травмы
или болезни. Паук во сне - ра-
сторжение брака или болезнь.

Этот день должен быть
посвящен самооценке. Све-
дите до минимума свои обя-
занности. В то же время не
теряйте возможности изме-
нить к лучшему свою личную
жизнь, а такая возможность
должна появиться.

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси +27
Цхинвали +26
Гори +27
Ахалцихе +25
Телави +27

О бщ е г ражд анс ко е
Движение “Многонацио-
нальная Грузия” объявля-
ет прием в Мультиэтни-
ческий ресурс-центр по
гражданскому образова-
нию в Грузии на бесплат-
ные шестимесячные кур-
сы комплексного обуче-

ния для представителей этнических меньшинств
по следующим дисциплинам: грузинский и анг-
лийский языки, гражданское образование, осно-
вы компьютерной грамотности. Лекции читают
высококвалифицированные специалисты и экс-
перты. Преподавание ведется на русском языке.
По окончании курсов выдается сертификат. От-
бор участников осуществляется посредством со-
беседования.

Прием документов до 15 августа сего года
по адресу: пр. Руставели 37, 5 подъезд, 2 этаж.

Для справок обращайтесь
по телефонам: 99-87-90; 99-52-28.

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21ОТКРЫТЫЙ ТЕНДЕР

Тендерная комиссия лесопользования Государ-
ственного департамента лесного хозяйства Грузии
проводит 15 сентября 2003 года открытый тендер
по следующим видам лесопользования:

     а) добыча к 2003 году лесных древесных ресур-
сов главным пользованием и проходными рубками
на территории Государственного лесного фонда:

     б) долгосрочное пользование нелесными пло-
щадями на территории Государственного лесного
фонда

     в) заготовка видов семян лесной древесины ( в
том числе шишек кавказской пихты)

     Прием документов будет производиться до 17
часов 11 сентября нынешнего года.

     Для получения подробной информации следу-
ет обратиться в Управление лесного учета и лесо-
пользования Государственного департамента лесно-
го хозяйства Грузии по адресу:

 г. Тбилиси, ул. Миндели,№9.
 Контактный телефон: 327-547, 899 55-78-17

НЕСТИ ДОБРО ЛЮДЯМ
Деятельность Ассоциации

долгожителей «Саванэ» не
раз привлекала внимание
грузинских и иностранных
СМИ. Конкурсы красоты и та-
лантов среди людей старше
90 лет не могли не остаться
незамеченными.

В 2001 году в Тбилиси про-
шел первый тур конкурса
долгожителей стран Южного
Кавказа с участием предста-
вителей Армении, Азербайд-
жана и Грузии. Второй тур со-
стоится в Ереване с 18 по 21
сентября.

Всего же прошло 14 кон-
курсов долгожителей, веду-
щими которых были Борис
Ципурия, Ирма Сохадзе, Заза
Алексидзе, Донара Кинцу-
рашвили и другие знамени-
тости. Душа всех этих кон-
курсов, на которых пожилые
люди декламируют стихи,
поют, танцуют, играют на му-
зыкальные инструментах,
поднимают тяжести – прези-
дент «Саванэ», член Федера-
ции журналистов Грузии Ха-
чатур Вартанянц.

Но не только развлека-

тельными мероприятиями
ограничивается «Саванэ».
Среди ее главных приорите-
тов – обеспечение пожилых
людей медикаментами, про-
дуктами питания. Как обыч-
но, общественная организа-
ция испытывает материаль-
ные трудности. Несмотря на
это, ассоциация продолжает
активно работать.

Мир не без добрых людей.
Большую помощь престаре-
лым оказывали организация
«Каунтер-парт», а в после-
днее время – Посольство
Республики Армения в Гру-
зии. Президент «Саванэ» вру-
чил в знак благодарности
Чрезвычайному и Полномоч-
ному Послу Республики Арме-
ния в Грузии Георгию Хосрое-
ву икону Георгия Победонос-
ца.

Среди планов организа-
ции на будущее – открытие
филиала «Саванэ» в Арме-
нии. Планируется и расшире-
ние региональных филиа-
лов. Первый конкурс преста-
релых под девизом «Мы
ищем таланты» пройдет в

Аджарии, самом «пожилом»
регионе Грузии. По после-
дним данным, там прожива-
ют более 800 человек стар-
ше 90 лет. Около семидеся-
ти из них уже исполнилось
сто.

Правда, как отмечает пре-
зидент «Саване», сложно оп-
ределить истинный возраст
долгожителей, так как его ча-
сто искусственно завышают.

Хачатур Вартанянц – жур-
налист с 40-летним стажем,
долгие годы работавший в
редакциях газет «Заря Восто-
ка», «Советский патриот», в
программе «Время» и на Гос-
телерадио Грузии. В прошлом
году он справил свой 65-лет-
ний юбилей.

К этой дате приурочена
выставка фоторабот масте-
ра, которая пройдет в Ерева-

не по инициативе Армянско-
го общества дружбы и свя-
зей с зарубежными странами
в сентябре. На более чем 200
снимках Вартанянц запечат-
лен с известнейшими людь-
ми ХХ века – с космонавтами
Юрием Гагариным и Алексе-
ем Леоновым, шахматистами
Тиграном Петросяном и Гар-
ри Каспаровым, актерами
Фрунзе Мкртчяном и Вахтан-
гом Кикабидзе.

Прожив столь интересную
жизнь журналиста, Хачатур
Вартанянц сейчас несет доб-
ро тем, кто в этом особенно
нуждается, нашим праба-
бушкам и прадедушкам. Де-
лая это, он дает им надежду
на лучшую жизнь.

Андрей ДЖУФАЛАКЯН
Анна АЛЛАБЯН

«НЕ ЖИТЬ АКТЕРУ БЕЗ ТЕАТРА»...

Наш сегодняшний гость -
Мераб Брекашвили, актер
Сухумского театра. Как и его
коллеги, он вынужден рабо-
тать в нелегких условиях, в
которые ныне поставлены
служители театра, но Ме-
раб остается верен про-
фессии и полон радужных
надежд.

- На Ваш актерский
взгляд, в каком положе-
нии находится сегодня
грузинский театр?

- Начался со-
вершенно новый
этап развития
грузинского те-
атра. К сожале-
нию, в данный
момент в силу
известных при-
чин работа теат-
ра приостанов-
лена, но мы опти-
мистически на-
строены, так как
в сентябре нам
обещают вос-
становить спек-
такли. Ну а в ос-
тальном меня
радует сегод-
няшняя ситуа-

ция нашего театра.
- Что повлияло на ваш

выбор профессии?
- Считаю, что, в первую

очередь, наверно, это судь-
ба. Еще в десятилетнем
возрасте я твердо решил,
что стану актером. Думаю,
что когда уже в этом возра-
сте имеешь ясную цель в
жизни, то обязательно ее
добьешься.

- А как началась ваша
театральная карьера?

- После окончания Грузин-
ского театрального институ-
та, мы всем курсом отпра-
вились в Сухуми. Тогда ху-
дожественным руководите-
лем и режиссером Сухумс-
кого театра был Гоги Кавта-
радзе. Поставили мы спек-
такль времен молодости
Гоги Кавтарадзе и Роберта
Стуруа- «Обвинение», в ко-
тором я был занят в одной
из главных ролей.

- На ваш взгляд профес-
сионала, насколько талан-
тлива молодая актерская
смена?

- Среди них я вижу нема-
ло очень талантливых моло-
дых людей. Они более рас-
кованы, свободны, незави-
симы, и это очень помогает
им  профессионально рас-
ти.

- Каким вы находите гру-
зинского зрителя и чем он
отличается от зрителя дру-
гих стран?

- Наш зритель особен-
ный. Создается ощущения,
что он понимает тебя с по-
луслова. В других странах,
пока тебя до конца не дослу-
шают, абсолютно ничего не

поймут. Наш зритель сра-
зу улавливает не вникнув в
суть задачи, поставленной
драматургом, следуешь ли
строго по тексту роли или
допускаешь вольность, кото-
рую оценивает по достоин-
ству, но главное- тебя тепло
встречают.

- А вы сами, какой зри-
тель?

- Я предпочитаю смот-
реть такие спектакли, с по-
мощью которых сможешь
забыть все свои проблемы
и просто отдохнуть. В ре-
альной жизни и без того
много несправедливости и
тяжелых ситуаций. И, когда
это еще и на сцене показы-
вают, да еще талантлив про-
сто становится невыноси-
мо.

- С какими трудностями
связана ваша работа в се-
годня?

- Трудности, конечно, бы-
вают в работе каждого твор-
ца. Но у актера все происхо-
дит немного по-другому. Во
время работы он должен
забыть о реальной жизни и
о собственных проблемах.
Иногда бывает, что ты не в

настроении тебе не до улы-
бок и смеха, но на сцене ак-
тер должен быть таким, ка-
ким его хочет видеть запол-
ненный зал.

- А вы никогда не дума-
ли поменять профессию?

- Нет, никогда. Актеру
трудно менять специаль-
ность, ведь без искусства и

театра в частности он про-
сто не сможет жить.

- Каким вы видите завт-
рашний день грузинского
театра?

- С большой надеждой
смотрю в будущее. И не
только нашего театра.

Ирма БЕНИДЗЕ
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